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ТАКИЕ САДИКИ НАМ НУЖНЫ
В иркутском микрорайоне Лесном закончили 

строительство дошкольного образовательного 
учреждения на 220 мест
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ПЯТНАДЦАТЬ «МОСКВИЧЕЙ» 
ОДНОГО ИРКУТЯНИНА

Как способ привлечь внимание девушки превратился в главное 
увлечение жизни Никиты Семенова
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—  Сразу два ведущих музея 
страны — Эрмитаж и Рус-
ский музей практически 
одновременно про-
ведут в Иркутске 
свои выставки. 
Наталья Сер-
геевна, как 
такое стало 
возможным?
—  Для куль-

турной жизни 
Приангарья 
выставки из со-
браний музеев 
такого уровня, ко-
нечно, имеют особое 
значение. Эрмитаж ранее 
представлял у нас произведения 
из своих коллекций, но в последний 
раз это было более десяти лет назад. 

А вот Русский музей еще 
никогда не привозил 
к нам работы из своих 
запасников. То, что 
сразу два крупнейших 
музея России приедут 
к нам с выставками 
в период празднования 
85-летия Иркутской об-

ласти, во многом результат 
усилий главы региона Игоря 

Кобзева и областного министер-
ства культуры и архивов. Свою роль 
сыграло и плодотворное сотрудни-
чество Иркутского художественного 

музея с Русским музеем, которое 
началось в 2017 году. Тогда, в рам-
ках совместного проекта «Русский 
музей: виртуальный филиал», у нас 
были открыты компьютерный класс 
с доступом к медиатеке Русского 
музея, мультимедийный кинозал 
и творческая студия, где проходят 
занятия для детей с особенностя-
ми развития. Кроме этого, сотруд-
ники музея, приезжая из Санкт-
Петербурга в Иркутск, проводят для 
коллег со всего нашего региона об-
учающие лекции и семинары.

Открытие виртуального фили-
ала было приурочено к празднич-
ным мероприятиям, посвященным 
80-летию Иркутской области. И вот 
спустя пять лет у нас состоится пер-
вая в истории Приангарья выставка 
из собраний Русского музея. Уже 
в августе к нам «приедут» 44 произ-
ведения раннего русского авангарда, 
созданные в начале прошлого столе-
тия. Это картины художников твор-
ческого объединения «Бубновый 
валет», среди которых работы Дави-
да Бурлюка, Петра Кончаловского, 
Натальи Гончаровой, Александра 
Куприна, Роберта Фалька, Алексан-
дра Шевченко, Ильи Машкова, Вла-
димира Татлина. Выставка откроет-
ся 20 августа в Галерее сибирского 
искусства — филиале Иркутского 
областного художественного музея, 
расположенном на улице Карла 
Маркса.
Что касается экспозиции «Союз 

земли и воды. Тема раковины в про-
изведениях прикладного искусства 
XVI–XXI веков», которую привезет 
Эрмитаж, то она откроется 9 сентя-
бря в одном из залов основного зда-
ния нашего музея на улице Ленина 
и продлится более двух месяцев. Там 
будут представлены 32 предмета.
—  Ваш музей готовит к вы-

ставкам каталоги, которые 
позволят зрителям глубже 
понять представленные про-
изведения искусства. О чем 
в них пойдет речь?
—  Мы готовим два каталога с пол-

ным описанием выставок. Прежде 
всего стоит отметить, что для лю-
бителей живописи увидеть работы 
русских художников, ставших пред-
течей авангарда как направления 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Виктор,  
фитнес-тренер:
—  Весной ходил в наш ху-

дожественный музей. Друзья 
позвали, я и пошел за ком-
панию. Но, если честно, 
в живописи не особо разби-
раюсь. Для меня все картины 
делятся на две категории 
— «красиво» и «непонятно». 
А вот моя 16-летняя дочь 
в следующем году оканчива-
ет художественную школу, 
она многое может рассказать 
об искусстве. И на выставки, 
которые проводят в школе 
и где выставляют работы до-
чери, хожу обязательно.

Наталья, 
домохозяйка:
—  В сентябре ездили с му-

жем отдыхать в Калининград 
и там ходили в музей янтаря 
на Куршской косе. Привезли 
оттуда много сувениров и по-
дарков. Вообще, мы часто 
ходим по музеям. У нас это 
входит в обязательную куль-
турную программу наших 
путешествий. Были и в музее 
часов в Ангарске, и в Эрмита-
же Санкт-Петербурга. А вот 
в иркутские музеи ходили 
последний раз, еще будучи 
студентами.

Наталья, препода-
ватель английско-
го и итальянского 
языков:
—  Три года назад ездила 

в Питер и посещала как раз 
Эрмитаж и Русский музей. Мне 
очень понравилось, я даже 
решила освоить курсы по ис-
кусству, чтобы хоть немного 
разбираться в живописи. Бук-
вально две недели назад верну-
лась из Италии, где тоже ходи-
ла в музей, и могу сказать, что 
рассматривать картины стало 
намного интереснее. Теперь об-
ращаю внимание на цвета. 

Анна, воспитатель:
—  Этой весной ездила 

в «Тальцы». В целом раз в год 
обязательно хожу в какой-ни-
будь музей. Туда, где показы-
вают что-то необычное (как, 
например, в Кунсткамере Санкт-
Петербурга) или старинные 
предметы. Мне очень нравится 
наш музей на свалке, на поли-
гоне ТБО по Александровскому 
тракту. Еще с сыном ходила 
в иркутский ретромузей, даже 
нашла там машину себе по вку-
су, но увы, их больше не выпу-
скают. Еще хочу сходить в музей 
самоцветов в Листвянке.

Михаил, монтажник 
наружной рекламы:
—  Как посетитель я был 

в музее уже очень давно — 
в 2010 году, когда был школь-
ником и жил в Усть-Илимске. 
Вместе с классом ходил в му-
зей, где показывают чучела 
животных. Последние семь лет 
живу в Иркутске, но по музеям 
не хожу. Я больше кино люблю. 
Неделю назад был в «Тальцах», 
но исключительно по работе: 
делали трибуны для зрителей, 
там должны были выступать 
оперные певцы.

ОТ ЭРМИТАЖА ДО «ТАЛЬЦОВ»
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах Иркутска: «А вы когда последний раз были в музее?»

С иркутянами общалась Наталья 
Федотова. Фото автора

Продолжение на стр. 6

ПРИОБЩИМСЯ К ПРЕКРАСНОМУ
Шедевры из собраний Эрмитажа и Государственного Русского музея покажут в Иркутске

Две уникальные выставки 
пройдут в августе и сентябре 
в Иркутском художествен-

ном музее имени В. П. Сукаче-
ва. Обе экспозиции приурочены 
к празднованию 85-летия Иркут-
ской области. В залах художествен-
ного музея можно будет увидеть 
выставку предметов прикладного 
искусства «Союз земли и воды», 
в Галерее сибирского искусства 
— коллекцию картин, созданных 
в начале прошлого века художни-
ками творческого объединения 
«Бубновый валет». Об уникальном 
событии обозревателю нашего 
еженедельника рассказала дирек-
тор Иркутского областного художе-
ственного музея, председатель Ир-
кутского регионального отделения 
Союза художников России Наталья 
Сысоева.

Директор Иркутского областного художественного музея имени  
В. П. Сукачева Наталья Сысоева отмечает, что художники объединения 
«Бубновый валет» пишут сюжеты и предметы в традиции реалистической 
школы, но их новаторские поиски уже встречают непонимание общества. 
Авангардистов поддерживают лишь единицы энтузиастов-коллекционеров. 
Это сказывается на формировании музейных коллекций. В Иркутске есть 
лишь несколько работ раннего русского авангарда. Среди них — запечатлен-
ное на снимке полотно Александра Куприна «Натюрморт с синим кувшином». 

Произведения этого автора будут представлены на выставке Государ-
ственного Русского музея «Бубновый валет» в ИркутскеВыстав-

ка из собраний 
Государственного 

Русского музея начнет 
работу 20 августа в Гале-
рее сибирского искусства 

на Карла Маркса, 23. Экспо-
зиция, которую привезет 

Эрмитаж, откроется 9 сен-
тября в художественном 

музее на улице Лени-
на, 5.
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—  Помните, что здесь стояло? — спрашивает 
Руслан Николаевич гостей сразу же после привет-
ственных слов. — Деревяшки! А сейчас монтиру-
ются новые теплицы! Посмотрим?
Вместе с мэром заходим в оранжереи МУПЭП 

«Горзеленхоз». Сначала идем по тем, что рабо-
тают, после смотрим, как создают новые. Всего 
возводят четыре тепличных комплекса площадью 
350 квадратов, три уже почти закончены. Ключе-
вое слово здесь «почти». Если прежде считалось, 
что собранный каркас и отопление — это уже го-
товая теплица, то теперь необходимо еще постро-
ить системы вентиляции, климата и гидропоники 
и установить стеллажи.
—  Перемены действительно очень заметные, — 

делится впечатлениями Татьяна Еремеева. — Бы-
вала здесь и 40 лет назад, и 20, так что мне есть 
с чем сравнить. Я работала в ботаническом саду, 
а в «Горзеленхозе» — и муж, и дочь. Честно при-
знаюсь, контраст между прошлыми и современ-
ными условиями впечатляет!
Татьяна Васильевна знает, о чем говорит: у нее 

огромный опыт земледелия. В Иркутске она из-
вестна как исследователь, разделивший город 
и район на пять климатических зон, и сегодня эти 
знания используют все местные садоводы и ого-
родники. Также она автор двух районированных 
сортов абрикосов — «Любимый» и «Солнышко».
—  Действительно, старым теплицам по 60–

80 лет, — подключается к разговору Георгий Ни, 
директор МУПЭП «Горзеленхоз» и депутат думы 
Иркутска. — Сейчас мы ставим большие новые те-
плицы пятого поколения, в ближайшее время бу-
дем их автоматизировать. Однако позвольте по-
казать вам наши лаборатории, где мы тестируем 
теплицы шестого поколения — так называемые 
вертикальные фермы. Они заменят все старые 
в ближайшие пять лет.

Еще несколько метров по владениям «Гор-
зеленхоза» — и мы попадаем внутрь экспери-
ментальной лаборатории. Первое, что бросается 
в глаза, — отсутствие естественного света.
—  Такая ферма не требует солнечного света 

и может находиться в закрытом помещении, — 
объясняет Георгий Ни. — Кроме того, теплицы 
многоярусные, поэтому занимают мало места.
А еще растениям здесь не нужен грунт — они 

растут на гидропонике. Плюс этого метода — он 
исключает появление сорняков и вредителей. 
Для полноценного функционирования требуется 
на 90 процентов меньше воды и вдвое меньше 
удобрений, все процессы автоматические. Управ-
лять ими могут один-два человека (при прежних 
технологиях на такой объем продукции требова-
лись 10–15 человек).
—  Пока это только эксперимент, — уточняет 

Георгий Львович, — но уже понятно, что успеш-
ный. В первой партии мы вырастили зелень — 
базилик, салат, укроп. Во второй — цветочную 
рассаду. Сейчас здесь сеянцы хвойников. Думаю, 
что к концу года будем знать, какую продукцию 
и в каком количестве можно выращивать на та-
ких фермах.
Специалисты особо отметили, что подобные 

технологии в России только начинают внедрять-
ся. Иркутск стал одним из первых в Сибири 
и на Дальнем Востоке, где начали применять 
вертикальные фермы. Технологии не только 
способствуют увеличению объемов производ-
ства и выходу предприятия на самоокупаемость, 
но и уменьшат себестоимость продукции.
—  И это очень важно, ведь мы сможем закры-

вать большую часть рынка собственной продук-
цией, — соглашается Руслан Болотов. — Именно 

поэтому администрация ведет системную рабо-
ту по развитию муниципальных предприятий. 
В прошлом году для «Горзеленхоза» за счет 
субсидии из городского бюджета приобрели тех-
нику, которая позволяет качественно ухаживать 
за общественными пространствами. А на этой 
летней сессии депутаты поддержали выделение 
субсидии, которая пойдет на развитие системы 
гидропоники. Она позволит автоматизировать 
процессы и повысить норму выработки, а значит, 
снизит трудозатраты и повысит эффективность.
Мэр уточнил, что модернизация предприятия 

за счет средств городского бюджета в дальней-
шем позволит перейти к объемам продукции, 
которые полностью покроют все потребности 
горожан. Однако результаты видны уже сегодня. 
В этом году в «Горзеленхозе» вырастили вдвое 
больше тюльпанов — 225 тысяч, впервые вырас-
тили лилии — около 30 тысяч. Начали реализо-
вывать продукцию за рубежом — продавать са-
женцы в Монголию.
—  Мы можем развивать местное производство 

и достойно конкурировать с тем же голландским. 
Зачем нам везти цветы из-за границы, когда у нас 
есть свои люди и предприятия, которые выращи-
вают более качественную продукцию? Создание 
ферм — это лишь часть системной работы по раз-
витию «Горзеленхоза» и по выходу его на поло-
жительные финансовые показатели, — отметил 
Руслан Болотов.
Татьяна Еремеева внимательно слушала Рус-

лана Николаевича и Георгия Львовича и в конце 
встречи призналась, что осталась под впечатле-
нием от увиденного.
—  «Горзеленхоз» всегда был заметным пред-

приятием и, уверена, станет еще более заметным. 
Здесь созданы все условия для работы. В новых 
вертикальных теплицах есть все, что необходимо 
растениям: микроклимат, вентиляция, освеще-
ние. Уверена, имея такие возможности, «Горзе-
ленхоз» добьется основательных результатов. Мы 
не будем зависеть от привозной продукции, у нас 
будет своя!

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

ФЕРМЕННЫЙ ЭКСПЕРИМЕНТ
В иркутском «Горзеленхозе» тестируют новую систему автоматизированных теплиц

Механическая система полива, ав-
томатическая регулировка света, 
климат-контроль при выращива-

нии растений — словно термины из научной 
фантастики. А на самом деле — современ-
ные технологии, которые внедряются в ир-
кутском «Горзеленхозе». Прямо сейчас там 
тестируют вертикальные фермы — высоко-
автоматизированные теплицы последнего 
поколения. Пока в них выращивают зелень 
и цветы, а в будущем планируют перейти 
также на плодовую и овощную продукцию. 
На этой неделе новые комплексы оценил 
мэр Иркутска Руслан Болотов вместе с пред-
ставителями клуба садоводов и огородни-
ков имени А. К. Томсона Татьяной и Сергеем 
Еремеевыми. Побывала на предприятии 
и репортерская группа «Иркутска».

На фото — вертикальная ферма в экспериментальной лаборатории «Горзеленхоза». Она за-
нимает гораздо меньше пространства за счет многоуровневых конструкций, а все важные 
для растений операции происходят автоматически. Новая технология требует меньшего 
участия человека и обеспечивает максимальную скорость роста и выживание растений. Для 
начала в «Горзеленхозе» планируется построить одну вертикальную теплицу на 500 кв. м 
высотой 10 ярусов

Руслан Болотов делится планами по модернизации «Горзелен-
хоза» с садоводом-опытником Татьяной Еремеевой. По словам 
мэра, при относительно небольших инвестициях в течение 
двух лет МУП увеличит объемы производства настолько, что 
сможет полностью покрыть потребности горожан, не нужно 
будет привозить цветы из других городов и тем более стран

Директор МУПЭП «Горзеленхоз» Георгий 
Ни показывает, как работают вертикальные 
теплицы. Полив, например, здесь не сверху, как 
обычно, а снизу. Для этого ванны, в которых 
стоят растения, автоматически заполняются 
водой, после чего она стекает и уходит в кана-
лизацию. По таймеру включаются и выключа-
ются лампы — искусственно создаются день 
и ночь для разных растений. Сейчас в теплицах 
— сеянцы хвойных пород: елки и сосны, им 
примерно 20 дней

ТЕПЛИЦА В ЦИФРАХ
Вертикальная ферма состоит из 26 

четырехъярусных стеллажей. Общая 
посевная площадь теплицы — 124,8 
кв. м, фактическая — не более 40 кв. 
м. Максимальное количество расте-
ний, которое можно здесь вырастить, 
— более 22,5 тысячи, в два раза боль-
ше, чем на такой же площади в обыч-
ной теплице.

Марина Александрова
Фото Натальи Федотовой
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НАСТОЯЩИЕ ПРОФЕССИОНАЛЫ  
И ПРОСТО КРАСАВИЦЫ

Накануне Дня работника торговли редакция «Иркутска» наградила победителей 
интернет-конкурса «Самый красивый продавец Иркутска — 2022»

—  Мы регулярно организуем со-
ревнования среди представителей 
разных профессий и уже во второй 
раз выбираем самого красивого ра-
ботника торговли, — рассказывает 
Алексей Шандренко, сотрудник га-
зеты «Иркутск» и организатор кон-
курса. — Награждение победителей 
прошло, как всегда, увлекательно, 
а конкурсанты оказались очень ин-
тересными людьми, в очередной раз 
доказав, что современные продавцы 
не только красивые люди, но и до-
стойные профессионалы.
Одной из особенностей прошед-

шего конкурса стало минимальное 
количество накруток на нашем сайте 
Иркутскинформ.рф (напомним, по-
бедитель определяется большинством 
голосов). Кроме того, впервые был 
зафиксирован минимальный отрыв 
между тремя призерами. Так, между 
третьим и вторым местами он со-
ставил всего 27 голосов, а между вто-
рым и первым — 17. Это доказывает, 
что борьба была не только честной, 
но и напряженной.
—  В этом году у нас появилась 

новая номинация — «Самый краси-
вый риелтор», — продолжает Алек-
сей. — Интересно, что победил в ней 
мужчина (а их в этом конкурсе было 
не так много) — Михаил Махуров. 
Он, кстати, параллельно занимается 
интернет-магазином, консультирует 
по уходу за кожей.
Хотелось бы также выделить по-

бедительниц в номинациях «Самый 
стильный продавец-консультант 
Иркутска — 2022» Татьяну Попо-
ву и «Самый красивый оптик-кон-
сультант Иркутска — 2022» Ксению 
Халтурину. Несмотря на то что 
девушки работают в разных ком-
паниях, их объединило общее ув-
лечение актерским искусством: обе 
снимались в фильмах улан-удэнской 
киностудии. Татьяна и сейчас про-
должает репетировать — готовится 
к спектаклю по пьесе Александра 
Вампилова «Провинциальные анек-
доты» (его покажут в кинотеатре 
«Художественный»).
—  А еще я впервые услышал, как 

участницы благодарили соперниц 
за то, что не давали расслабляться, 
— подчеркивает с улыбкой Алексей 
Шандренко. — Они отмечали, что 
все конкурсантки достойные и кра-
сивые, поэтому каждой пришлось 
приложить много усилий в борьбе 
за победу.
В итоге максимальное количество 

голосов (1045) и звание самого кра-
сивого продавца Иркутска досталось 
Ольге Нечаевой — директору мага-
зина «Сандали». Примечательно, 

что Ольга уже была участницей на-
шего конкурса — в прошлом году ей 
достался титул «Самый красивый 
директор».
—  Решила подтвердить свое зва-

ние, — рассказывает она, — и даже 
не ожидала, что конкуренция будет 
настолько напряженной. В этот раз 
я не всегда занимала лидирующие 
позиции, меня даже выкидывало 
из первой десятки, так что пришлось 
поволноваться. Голосовать за меня 
призывали в основном члены моей 
семьи, вот и одержать победу в конеч-
ном счете помогли дети (их у меня 
двое). Помню, легла спать, а утром 
встала — и я на первом месте. Это 
было неожиданно и очень приятно!
Ольга Нечаева вспоминает, что 

в профессию пришла более 20 лет 
назад — сразу после окончания тех-
никума экономики и права. Есть 
у нее опыт работы в павильонах 
и предпринимателем, но дольше 
всего — в торговой сети «Сандали». 
Начинала здесь свою карьеру 12 лет 
назад в качестве обычного стажера, 
а теперь возглавляет два отдела в ТРЦ 
«ЯркоМолл».

—  Я люблю свою профессию, 
— признается Ольга, — за позитив 
и благодарность от покупателей, а та-
ких у нас большинство. Бывает, лю-
дям очень сложно подобрать обувь, 
и когда им помогаешь, некоторые ре-
агируют очень эмоционально, благо-
дарят иногда даже со слезами на гла-
зах! За годы работы с некоторыми 
покупателями мы даже подружились, 
они приходят к нам уже как в гости.
Участницы, получившие серебро 

и бронзу нашего конкурса, уступи-
ли Ольге Нечаевой совсем немного. 
1028 голосов и второе место до-
стались директору салона «Золотое 
Время» Людмиле Паластровой. 1001 
голос и третье место — у админи-
стратора салона «Сандали» Наталии 
Городниченко.
—  Соревнование было сложным, 

— подтверждает Наталия. — Даже 
хотела отказаться от участия. Но все 
изменил случай. В середине июля, 
во время отпуска, вместе с семьей 
путешествовали по Байкалу. За Бай-
кальском нас для проверки докумен-
тов остановил инспектор ГИБДД. 
И я очень удивилась, когда он меня 

узнал! Оказалось, он следит за кон-
курсом и голосует за меня, а ведь 
я этого мужчину даже не знаю. Ко-
нечно, это вдохновило меня. В итоге 
продолжила борьбу и завоевала при-
зовое место.
Отметим, что и Наталия Город-

ниченко, и Людмила Паластрова 
впервые принимали участие в нашем 
конкурсе. Людмила поделилась, что 
вошла в число конкурсанток доволь-
но поздно, когда голосование на сайте 
уже вовсю набирало обороты, но это 
не помешало ей вырваться в лидеры.
—  В свое время занималась легкой 

атлетикой, — рассказывает она, — 
являюсь неоднократным призером 
различных соревнований и чемпион-
кой Республики Бурятия в сельских 
спортивных играх в 2003 году. Помню, 
что такое спортивный азарт, и могу 
сказать, что он охватил меня и на этот 
раз. Весь конкурс я даже сравнивала 
с забегом на выносливость: поскольку 
голосование длится довольно долго 
(почти две недели), то побеждает тот, 
кто сможет дольше продержаться. 

Продолжение на стр. 14

Голосование за участников кон-
курсов традиционно проходило 
на сайте Иркутскинформ.рф, 

а лидеры его определились неза-
долго до Дня работника торгов-
ли (это четвертая суббота июля. 
— Прим. ред.). В этом году самых 
красивых продавцов выбирали с 6 
по 20 июля. А в прошлую пятницу, 
22 июля, в Музее истории Иркутска 
имени А. М. Сибирякова состоялось 
награждение победителей. 78 че-
ловек боролись за призовые места, 
но до финала добрались лишь 19.

Первое место и звание 
«Самый красивый 
продавец Иркутска 
— душа коллектива 
2022» завоевала Ольга 
Нечаева (на фото 
слева). Примечательно, 
что ровно год 
назад в этом же 
зале она получила 
диплом победителя 
в номинации «Самый 
красивый директор 
магазина Иркутска 
— 2021». Главный 
приз — картину 
от арт-галереи «Диас» 
вручила ее директор 
Диана Салацкая, 
а пригласительный 
на двоих на трамвайную 
экскурсию по ночному 
Иркутску от проекта 
«Городские тайны» — 
иркутсковед Роман 
Днепровский

Второе место заняла Людмила Паластрова — ди-
ректор салона «Золотое Время» на улице Богдана 
Хмельницкого (на фото слева). Она рассказала, что 
в торговлю пришла 15 лет назад совершенно случай-
но: будучи студенткой, решила подработать в конди-
терской и однажды сумела продать весь ассортимент. 
Начала подниматься по карьерной лестнице, работая 
в разных компаниях. Последние пять лет наша сере-
бряная призерка трудится в «Золотом Времени». Ди-
плом и приз — сертификат от тату-салона «Джокер» 
— Людмиле вручила пиар-менеджер Татьяна Плитус

Третье место и титул «Самый красивый администра-
тор — 2022» получила Наталия Городниченко (на фото 
— в центре). Она работает в магазине «Сандали» уже 
13 лет, а до этого была администратором в тренажерном 
зале. В торговлю ее позвала старшая сестра, и Наталии 
это дело оказалось ближе. Она рассказала, что в компа-
нии «Сандали» тоже регулярно проводят конкурсы сре-
ди сотрудников и это очень мотивирует быть лучшим. 
Ну а диплом и приз от нашей газеты — портрет на хол-
сте — бронзовой призерке вручила директор багетной 
мастерской «АРТКЛУБ» Екатерина Ирбулатова
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ДЕНЬ В РИТМЕ МЭРА
Сегодня в «Иркутске» — очередная серия 

проекта #вместесМэром

Рабочее утро мэра началось с проверки ремон-
та на участке дороги на Иркутской ГЭС. Здесь 
к участникам проекта присоединились обще-
ственники — председатель Союза автомобилистов 
Сибири Алексей Шабанов и руководитель парка 
технических видов спорта Иркутска Михаил 
Кудрявцев.
Работа на плотине началась в мае и идет по гра-

фику, закончить реконструкцию участка в 240 
метров планируют к 1 сентября. Половина до-
роги уже заасфальтирована. Установлены знаки 
и сделана разметка, перенесена троллейбусная 
контактная сеть. С 11 июля открыто автомобиль-
ное движение. Общественники достаточно высоко 
оценили качество ремонта и дорожного покрытия.
Сейчас подрядчик приступил к работам на вто-

рой половине проезжей части: демонтировали 
асфальтовое покрытие и тротуар со стороны верх-
него бьефа. По окончании ремонта здесь устано-
вят ограждение — для безопасности пешеходов. 
Смонтируют отвод ливневых вод с одновременной 
очисткой, чтобы при их попадании в Ангару ис-
ключить вред экологии.
Как доложил главе города директор ГЭС Вадим 

Чеверда, энергетики обновляют гидроизо-
ляцию температурно-деформационных 
швов кровли машинного зала гидро-
узла — чтобы во время непогоды 
туда не попадала вода, что может 
быть опасно для электрообо-
рудования и работающих там 
людей. Для тех же целей над 
крышей цеха, по которой про-
ходит проезжая часть, по обе-
им сторонам смонтируют 
четырехметровые козырьки. 
Сейчас одновременно вскры-
вают несколько швов, проводят 
зачистку и подготовку поверхности 
плит перекрытия для последующего 
бетонирования и наклейки площадной 
гидроизоляции.
—  Такой масштабный ремонт проводится впер-

вые с момента ввода в эксплуатацию ГЭС, — про-
комментировал Руслан Болотов. — К качеству 
работы подрядчик относится очень серьезно, ни-
каких нареканий нет — все бы у нас так работали! 
Важно, что это комплексный проект. Ключевая 
задача — обеспечение гидроизоляции действую-

щего цеха плотины ГЭС, в котором идет модер-
низация. И конечно, ремонт дороги, на которую 
приходится большая нагрузка. Благодарен En+ 

Croup. Помимо ремонта плотины компания 
приступает к реконструкции сквера 

рядом. Он будет посвящен героям 
труда, которые жили и работали 
в нашем городе.

Далее мэр и участники про-
екта осмотрели место стро-
ительства стелы «Иркутск 
— город трудовой доблести» 
на Байкальском кольце. Здесь 
уже сделан фундамент, залито 
бетоном основание будущей 
стелы. По словам директора 

подрядной организации Демьяна 
Фарбитника, она будет самой высо-

кой в России, ее высота вместе с бетонным 
основанием — 35 метров. Шпиль и мозаичные 
панно, каждое из которых будет посвящено труду 
отдельного предприятия в годы Великой Отече-
ственной войны и знаковым событиям в истории 
Иркутска, уже делают на заводе в Москве. Все 
работы планируют завершить к 27 сентября, в дни 
празднования 85-летия Иркутской области.

После этого посетили аварийно-спасательную 
станцию МКУ «Безопасный город» на острове 
Юность. В специальном помещении на берегу за-
лива с апреля по ноябрь круглосуточно дежурит 
бригада профессиональных спасателей, патру-
лирующая акваторию Ангары и всех остальных 
водоемов в черте города. Пост удобно располо-
жен, чтобы максимально оперативно реагировать 
на сообщения об угрозе жизни людей на воде, как 
вверх по течению Ангары, так и вниз. Еще один 
мобильный спасательный пункт по распоряжению 
мэра развернули в акватории Теплых озер в райо-
не улицы Старокузьмихинской.
—  Аварийно-спасательная служба укомплек-

тована всем необходимым оборудованием: у нас 
десять плавсредств, шесть моторных лодок, одна 
аэролодка, способная передвигаться не только 
по воде, но и по льду, песку и гравию, — доложил 
мэру директор МКУ Иркутска «Безопасный го-
род» Алексей Зяблицкий. — При поступлении за-
явок на телефон единой дежурно-диспетчерской 
службы спасатели за считанные минуты приходят 
на помощь.
Неподалеку, под Академическим мостом 

на острове Конном, 30 ребят из экологических от-
рядов мэра наводили порядок — занимались раз-
дельным сбором мусора для его дальнейшей пере-

21июля рабочий день с Русланом 
Болотовым провели пенсионерка 
Тамара Невгус и частный пред-

приниматель Игорь Мерзляков. Оба участ-
ника проекта занимают активную жизнен-
ную позицию: Тамара Невгус — старшая 
по дому, секретарь женсовета Правобереж-
ного округа, а Игорь Мерзляков уже 12 лет 
председатель ТСЖ. Обоим было интересно 
перенять опыт мэра в решении городских 
проблем, чтобы впоследствии применять 
его в своей работе, пусть и гораздо мень-
шей по масштабу, но для них не менее 
важной.

Продолжение на стр. 9

Директор Иркутской ГЭС Вадим Чеверда рассказывает Руслану Болотову и участникам проекта 
Тамаре Невгус и Игорю Мерзлякову, как продвигается реконструкция дороги. Она проходит одно-
временно с ремонтом в машинном зале, над которым проложена трасса. Одно из главных измене-
ний – на ГЭС меняют турбины. Это увеличит мощность вырабатываемой энергии и даст Иркутску 
новые возможности для развития

Ремонтом дороги на Иркутской ГЭС подрядчики En+ Group 
занимаются круглосуточно. Рабочие выходят в восемь утра 
и работают до восьми вечера, затем их сменяет бригада, 
которая занимается реконструкцией трассы всю ночь 
до восьми утра. Всего на объекте задействовано 20 человек 
и четыре мини-погрузчика, два самосвала. Рабочие трудят-
ся при любых погодных условиях, даже в грозу и ливень — 
под специальными навесами

График Руслана Болотова для участников проекта #вместесМэром оказался очень насыщенным – по-
сетили семь локаций. Одна из них – остров Юность (на фото), где удалось посмотреть, как работает 
аварийно-спасательная станция МКУ «Безопасный город». Благодаря хорошей погоде участники с удо-
вольствием прошлись по парку и убедились, что сейчас это одно из лучших мест для досуга иркутян

Посмотреть 
видео проекта 

можно на странице 
Руслана Болотова 

в социальных сетях  
@bolotov_rus в актуальных 

сторис #вместесМэром, а также 
на странице администрации 

Иркутска. Все желающие 
принять участие в проекте 
могут писать главе города 

в личные сообщения 
с хештегом 

#вместесМэром.
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СКИДКИ ВОЗВРАЩАЮТСЯ
Сеть супермаркетов «Слата» заявила о стабилизации цен и постепенном 

возврате к привычным промо и акциям

В среднем во втором квартале минимальный на-
бор продуктов в «Слате» по цене был ниже набора 
Иркутскстата — на 7,2%. Так, набор из 33 позиций 
в «Слате» стоил 6107 рублей (цена по анализу Ир-
кутскстата — 6455). Часть продуктов была заметно 
дешевле в «Слате», чем в целом по Иркутской обла-
сти: некоторые овощи и фрукты (картофель на 31%, 
морковь на 27%, яблоки на 28%), рыба свежеморо-
женая (на 33%), масло сливочное (на 35%).
—  Июль уже показал умеренный поворот и воз-

врат к привычной модели продаж. Товар поступает 
на склады регулярно и в полном объеме, запасы 
сформированы. Происходят задержки только того 
товара, у которого высокая импортная составляю-
щая при производстве, — отметил Ярослав Шил-
лер, исполнительный директор сети «Слата».
В целом в сети супермаркетов «Слата» пред-

ставлены импортные товары из 96 стран, это око-
ло 18% всего ассортимента. Топ товаров и стран 
по продажам: бананы (Эквадор), шоколад Ritter 
Sport, Kinder (Германия), красный перец и чеснок 
(Китай), Martini (Италия), трикотаж (Беларусь). Как 
такового массового ухода брендов, о котором писа-
лось в марте-апреле, не произошло.
—  Нам поступают отдельные заявления о пре-

кращении поставок. Многие уходят с оригинальны-
ми брендами, например компания Energizer, но мы 

находим замену. Алкогольная группа оказалась 
одной из самых чувствительных — заменить на аль-
тернативные бренды до конца не удалось, — доба-
вил Ярослав Шиллер.
Сеть «Слата» прорабатывает альтернативные ка-

налы поставок из дружественных стран. Как и на рос-
сийском рынке, идут активные попытки замещения 
сильных импортных брендов. Coca-Cola и Pepsi за-
явили об уходе, но в перспективе возможны поставки 
по параллельному импорту и «размытие» ассорти-
мента газированных напитков аналогами.
В торговой сети «Слата» отмечают, что в июле 

доля привычного для покупателя промо восстано-
вилась почти до уровня прошлого года. Ранее она 
составляла 25%, в марте упала до 15%, а в июле сеть 
вернулась к плановым показателям 22–25%. Сейчас 

предложения от поставщиков на промо поступают 
регулярно. Главным образом на него повлияла 
«стабилизация» курса валют и распродажи остат-
ков, но не все бренды и категории товаров стоят 
в привычном промо.
По словам Ярослава Шиллера, в самой промоза-

висимой категории «Бытовая химия и стиральные 
порошки» скидки не превышают 20%, к привыч-
ным 40% рынок пока не вернулся. Или, например, 
«Кит-кат» и «Несквик» делают специальные пред-
ложения закупки по промоценам в связи с уходом 
с рынка.

Во втором квартале в товарообороте про-
изошел прирост на 4,2% за счет повы-
шенного спроса на товары длительного 

хранения — сахар, крупы, макароны, бака-
лею и др. Максимальный прирост в продажах 
показали категории «Вода и соки», «Конди-
терские изделия», «Бакалея», «Бытовая хи-
мия». Отмечается и перераспределение спро-
са на более дешевые аналоги среди одной 
категории товара.

Подготовила Майя Новикова
Фото ТС «Слата»

По словам Ярослава Шиллера, исполнительного 
директора сети «Слата», в супермаркетах начали 
стабилизироваться цены и происходит посте-
пенный возврат к привычным промо и акциям

КЕШБЭК ЗА ЛЮБИМЫЕ 
КАТЕГОРИИ

В сети «Слата» ввели календарь 
кешбэка за покупку в любимых ка-
тегориях. Ежедневно в магазинах 
за приобретение товаров можно 
получить дополнительные бонусы 
— от 20 до 50% — на «ФрешКарту». 
Еще одно очень выгодное пред-
ложение по акции «Дорога на Бай-
кал» действует в 10 супермаркетах, 
расположенных по основным 
трактам, где чаще всего совершают 
большие покупки на дачу или от-
дых: моментальный возврат 20% 
от суммы покупки от 4000 рублей. 
Подробные условия — на офици-
альном сайте сети www.slata.ru
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мирового искусства, — это большая 
удача. Художников «Бубнового вале-
та» можно назвать первопроходцами 
авангардизма. В отличие от своих со-
отечественников, ставших классиками 
авангардной живописи, таких как Ка-
зимир Малевич, Василий Кандинский, 
Павел Филонов, они еще пишут сюже-
ты и предметы в традиции реалистиче-
ской школы, но их новаторские поиски 
уже встречают полное непонимание 
общества и неистовую критику. Их 
поддерживают лишь единичные эн-
тузиасты-коллекционеры. Это сказы-
вается и на формировании музейных 
коллекций. В частности, в нашем музее 
работы представителей авангарда 
можно буквально пересчитать по паль-
цам. А Государственный Русский музей 
имеет одну из самых полных коллек-
ций русского авангарда, включающую 
шедевры национальной живописи.
Что касается экспозиции Эрми-

тажа, то на ней будут представлены 
уникальные произведения приклад-
ного искусства XVI–XXI веков. Гене-
ральный директор Государственного 
Эрмитажа, академик РАН Михаил 
Пиотровский отметил, что на этой 
выставке собраны вещи, которых нет 
на страницах известных путеводите-
лей, и их не видели даже те, кто хо-
рошо знает этот легендарный музей. 
Она представляет предметы, на соз-
дание которых художников вдохнови-
ла раковина, как некое совершенное 
творение природы. На примере этих 
произведений хорошо видно, как 

в соответствии с веяниями искусства 
менялись техники и направления.
Самый ранний экспонат — француз-

ский кубок из раковины улитки кассис, 
создан в эпоху Великих географиче-
ских открытий, когда в Европе появи-
лись диковины южных морей. Часть 
экспонатов содержит черты маньериз-
ма и барокко, а некоторые, как, напри-
мер, табакерки — предвестники стиля 
рококо. В экспозиции, кстати, есть 
табакерка Петра Первого из тигровой 
каури начала XVIII века, украшенная 
золотым вензелем. Кроме этого, про-
изведения, представленные Эрмита-
жем, имеют не только художественную 
ценность, но и глубокий философский 
смысл в осознании вечных истин.
—  Анонсированная програм-

ма выставочных дней включа-

ет в себя не только экспозиции, 
она гораздо обширнее. Что еще 
будет происходить в музее 
в дни празднования 85-летия 
Иркутской области?
—  Да, совершенно верно, 

программа, связанная 
с приездом экспозиций, 
подразумевает не только 
просмотр произведений, 
но и серьезный лекто-
рий, подготовленный 
специалистами музеев 

Санкт-Петербурга. В частности, на вы-
ставке раннего русского авангарда 
сотрудники Русского музея проведут 
несколько экскурсий. В сентябре у нас 
пройдут Дни Эрмитажа в Иркутске. 
Они включают лекции для посетите-
лей, мастер-классы для реставрато-
ров и демонстрацию VR-технологий 
— в отдельном зале с помощью вир-
туальных устройств можно будет 
«посетить» залы Государственного 
Эрмитажа и узнать его историю.
В продолжение наших контактов 

с Русским музеем мы планируем от-
крытие центра музейной педагогики. 
Как раз во время выставки к нам при-
едет руководитель отдела Российского 
центра музейной педагогики и детско-
го творчества, который проведет в Ир-
кутске обучающий семинар для педа-
гогов дополнительного образования. 
Речь идет о тиражировании методик, 

позволяющих на основе музей-
ных коллекций рассматривать 
искусство во взаимосвязи 
с математикой, хими-
ей, физикой и другими 
предметами.

Мы ждем иркутян 
и гостей города на уни-
кальных выставках ве-
дущих российских му-
зеев, на виртуальных 
экскурсиях и лекциях.

Нина Александрова
Фото Валентина 

Карпова и из архива 
Иркутского областного 
художественного музея

ПРИОБЩИМСЯ К ПРЕКРАСНОМУ
Шедевры из собраний Эрмитажа и Государственного Русского музея покажут в Иркутске

Окончание. Начало на стр. 2

Среди произведений, которые представит на выставке в Галерее сибирского 
искусства Государственный Русский музей, — натюрморт Петра Кончаловского 
«Самовар» (1917 год) и картина Роберта Фалька «Старая Руза» (1913 год)

Самый ранний экспонат 
из собрания Эрмитажа, кото-
рый представят на выставке 
в Иркутске, — французский 

кубок из раковины улитки 
кассес (XVI век)
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Иркутский музей дека-
бристов в переулке Вол-
конского — один из самых 
известных мемориальных 
музеев России. Он рас-
положен в историко-ме-
мориальном комплексе 
«Декабристы в Иркутске», 
мемориальную зону ко-
торого сформировали 
усадьбы декабристов Вол-
конского и Трубецкого, 
а также Спасо-Преобра-
женская церковь — одна 
из первых и самая старин-
ная каменная постройка 
в комплексе.
—  Музей принимает 

ежегодно более 55 тысяч 
посетителей. Вход на тер-
риторию усадьбы бесплат-
ный, поэтому она давно 
стала замечательным 
местом отдыха многих 
иркутян, проживающих 
в этом районе. Но зона 
комфорта не должна на-
чинаться и заканчиваться 

у калитки в усадьбу! Му-
зей в настоящее время 
является единственным 
привлекательным с точки 
зрения посещения тури-
стами и жителями города 
объектом на вышеуказан-
ной территории, поэтому 
назрела насущная необхо-
димость благоустройства 
этой территории с целью 
создания открытого обще-
ственного пространства 
для комфортного пребы-
вания разных категорий 
населения города, области 
и гостей Иркутска, — рас-
сказал Георгий Львович.
Поэтому администрация 

музея в феврале 2017 года 
обратилась с просьбой 
к мэру рассмотреть воз-
можность благоустройства 
территории в переулке 
Волконского между дома-

ми № 8, 10 и Преображен-
ской церковью. Депутаты 
городской думы поддержа-
ли данное предложение. 
В 2020 году данный вид 
работ был включен в феде-
ральную программу.
Подрядная организация 

уже выполнила планиро-
вочные работы, уложила 
кабель для опор освещения 
и установила закладные 
детали под опоры. Сейчас 
устанавливается гранит-
ный бортовой камень, под-
готавливается основание 
для укладки тротуарной 
плитки. Также проезжую 
часть выложат гранитной 
брусчаткой, проведут озе-
ленение территории (вы-
садят лиственницу, калину, 
сирень, кизильник обыкно-
венный), установят скамей-
ки и урны.

НОВОСТИ ДУМЫ 

ИРКУТСК СОЦИАЛЬНЫЙ
В думе города образована новая 

депутатская группа

В состав группы будут входить депутаты Андрей 
Стрельцов, Ольга Клевцова, Максим Булдаков. 
Руководителем «Иркутска социального» стал 

Ростислав Белых.

Народные избранники написали соответствующее заявление и 
приложили пакет документов. На внеочередном заседании постоян-
ной комиссии по мандатам, регламенту и депутатской этике, которое 
прошло под председательством депутата Александра Перевалова, 
«Иркутск социальный» официально включили в реестр депутатских 
фракций и групп думы города седьмого созыва.
Как пояснили депутаты, среди задач группы участие в разработ-

ке нормативно-правовых актов по вопросам, ориентированным на 
решение проблем в сфере социальной политики города Иркутска, 
разработка предложений по корректировкам муниципальных про-
грамм, осуществление контроля за выполнением решений думы по 
социальным вопросам, участие в выстраивании конструктивного и 
эффективного взаимодействия представительного органа с другими 
органами власти регионального и федерального значения.
Также депутаты Андрей Стрельцов, Ольга Клевцова и Ростислав 

Белых написали заявления о выходе из фракции Коммунистической 
партии Российской Федерации в думе города Иркутска. Таким обра-
зом, в ее составе осталось менее трех человек, поэтому комиссия при-
няла решение о прекращении деятельности этого объединения.

ОКРУГ № 12 СТАНОВИТСЯ ВСЕ КРАШЕ
Депутат городской думы Александр Друзенко рассказал 

о работе в избирательном округе за первое полугодие 2022 года

—  Что касается строительства соци-
альных объектов, то была утверждена 
проектная документация на возведение 
филиала поликлиники № 1 на тысячу по-
сещений в смену жителей улиц Ширямо-
ва, Дыбовского, Депутатской. Министер-
ство здравоохранения области направил 
повторную заявку для включения финан-
сирования строительства в федеральную 
инвестиционную адресную программу 
на 2023–2025 годы, — рассказал Алек-
сандр Друзенко.
В настоящее время проводится экс-

пертиза проектно-сметной документации 
(ПСД) на строительство детской школы 
искусств на ул. Коммунистической — ра-
боты запланированы на период с 2022 
по 2024 год. Готовится документация для 
разработки ПСД на возведение учебно-
творческого блока школы № 27, и идет 
актуализация ПСД на ремонт спортив-
ной площадки начального блока школы 
№ 39.
Также на 41-м очередном заседании 

думы Иркутска приняли решение пере-
дать два земельных участка в районе ул. 3 
Июля в областную собственность, чтобы 
можно было построить дополнительный 
корпус ГБУЗ «Иркутская государственная 
областная детская больница».
—  По национальному проекту «Без-

опасные качественные автомобильные 
дороги» идут работы по ремонту участ-
ка на ул. Верхняя Набережная от дома 

№ 107 до развилки Академического 
моста и участка на ул. Седова от ул. Три-
лиссера до ул. Байкальской, – комменти-
рует Александр Валерьевич. — А по му-
ниципальной программе «Развитие 
транспортной системы» ремонтируется 
участок с обустройством тротуара по ул. 
Сибирской от ул. Коммунистической 
до дома № 21 на бульваре Постышева. 
Большими картами идет ремонт на ул. 3 
Июля от ул. Кожова до Академического 
моста. В секторе индивидуального жи-
лищного строительства отремонтируют 
грунтовую дорогу по ул. Провиантской 
от дома № 1 до ул. Коммунистической.
Еще в округе № 12 идет четвертый 

этап благоустройства общественной 
территории историко-мемориального 
комплекса «Иерусалимская гора» в рам-

ках федеральной программы «Форми-
рование комфортной городской среды». 
По муниципальной программе облагора-
живается территория перед зданием би-
блиотеки имени Ю. С. Самсонова на буль-
варе Постышева, 35.
—  По проекту «Народные инициати-

вы» будет благоустроена роща в районе 
домов № 23, 25, 27 на бульваре Посты-
шева. За этот проект проголосовали 2223 
неравнодушных жителя нашего округа. 
И благодаря нашим совместным усилиям 
на месте заброшенного, неухоженного 
и темного места появится облагорожен-
ная, а главное освещенная зона отдыха, 
— рассказывает Александр Валерьевич. 
— По проекту предусмотрены: установка 
композитных фонарей, подсветка кленов, 
установка малых архитектурных форм 

(МАФ) и обустройство тропиночной сети. 
А по муниципальной программе «Фи-
зическая культура и спорт» обустроят 
площадку общефизической подготовки 
размером 6 на 10 метров с тренажерами.
Ведутся работы по благоустройству 

дворовых территорий по адресам: буль-
вар Постышева, 18 (ремонт проезжей ча-
сти), бульвар Постышева, 6а, 13 (установ-
ка МАФов), бульвар Постышева напротив 
дома № 27а (обустройство тротуаров), 
бульвар Постышева, 6–16 (ремонт про-
езжей части и обустройство парковочного 
кармана), ул. Донская, 12 (ремонт про-
езжей части), ул. Дальневосточная, 61 
(ремонт проезжей части), ул. Дальнево-
сточная, 53 (обустройство парковочного 
кармана).
Кроме того, отремонтируют детские 

площадки в переулке Пограничном, 4, 
на бульваре Постышева, 20 и 19, 15, 17, 
на ул. Байкальской, 166, ул. Дальнево-
сточной, 51–53 и 57–59, ул. Цимлянской, 
3. И пройдет ремонт лестниц возле дома 
№ 38 на ул. Сибирской и возле дома 
№ 35 на бульваре Постышева.
—  В августе-сентябре сформируем 

план работ на следующий год. Убедитель-
но прошу своевременно подать заявки 
на ремонт внутриквартальных дорог, 
придомовых территорий и детских/
спортивных площадок. Главное условие: 
земельный участок должен находиться 
в муниципальной собственности, — обра-
тился к жителям народный избранник.

За это время в его обще-
ственную приемную 
поступило 167 обраще-

ний. Жителей интересовали 
жилищно-коммунальное хо-
зяйство, ремонт дорог, благо-
устройство, строительство 
социальных объектов.

Полосу подготовила Диана Ивчик
Фото автора и из архива Александра Друзенко

Сейчас в думе города Иркутска седьмого созыва четыре депутат-
ских объединения: две фракции — ВПП «Единая Россия», «Граж-
данская платформа» и две группы — «Иркутск социальный», «Стра-
тегия социально-экономического развития Иркутска»

На фото — про-
цесс благо-
устройства рощи 
на бульваре По-
стышева по про-
екту «Народные 
инициативы». 
Там будут обо-
рудованы новые 
фонари, появятся 
тропинки для пе-
шеходов, скамей-
ки, качели, урны. 
Работы плани-
руют закончить 
до сентября

Это эскиз из проекта по благоустройству сквера в пере-
улке Волконского. Общий вид с высоты птичьего полета 
с южной стороны в дневное время. Совсем скоро эта 
территория станет хорошим местом для отдыха жителей

НОВОЕ МЕСТО ДЛЯ ОТДЫХА
В округе депутата Георгия Ни идет благоустройство 

сквера в переулке Волконского

Работы по облаго-
раживанию тер-
ритории ведутся 

по федеральному про-
екту «Формирование 
комфортной городской 
среды». Их планируют 
закончить до сентября. 
В настоящее время 
подрядчик выполнил 
около 40% от общего 
объема работ.
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В ЛИДЕРАХ — ОТЛИЧНИКИ
В Иркутске 19 выпускников школ сдали ЕГЭ на 100 баллов

В этом году 4269 выпускников иркутских 
школ сдавали ЕГЭ. Высший балл по самому 
популярному предмету — обществознанию 

— не удалось получить никому. Но зато есть сто-
балльники по русскому языку, литературе, ин-
форматике, истории и английскому. Интересно, 
что все выпускники, с которыми мы поговорили 
про их истории успеха на экзамене, — круглые 
отличники. А это значит, что к высокому резуль-
тату на ЕГЭ они готовились все 11 школьных лет.

Елена Машкова. Фотографии предоставлены героями публикации

«МАМА, У МЕНЯ СОТКА!» 
Выпускница школы № 14 Елизавета Воро-

бьева единственная в городе заработала сто 
баллов на экзамене по английскому языку.

— Мне очень нравится английский, по-
тому что он красиво звучит и востребован 
во многих сферах жизни, — говорит она. — 
Освоить иностранную речь мне помогали 
различные видео, которые находила в ин-
тернете. Позже стала общаться с носителями 
английского языка в социальных сетях.

К выпускному классу в своих знаниях 
этого предмета Лиза была уверена и не оши-
блась, хотя поволноваться все же пришлось.

— Экзамен состоял из письменной и уст-
ной частей. По первой все прошло гладко, 
— вспоминает Елизавета. — А когда отвечала 
на вопросы преподавателя, было больше 
эмоций — само задание было несложным, 
но волновалась. Очень обрадовалась, когда 
узнала, что мне поставили самый высокий 
балл. Мы в этот момент сидели с мамой, 
я открыла сайт, увидела сто баллов и закри-
чала: «Мама, у меня сотка!»

Результат девушки по другим предметам 
тоже очень достойный: 96 баллов по русско-
му языку, 92 — по обществознанию и 78 — 
по математике. Свои знания она планирует 
применить в бизнес-информатике. Мечтает 
учиться в Нижнем Новгороде или в Санкт-
Петербурге. Ее совет тем, кому еще только 
предстоит сдавать ЕГЭ, — заранее составить 
план подготовки к экзаменам, четко ему сле-
довать и сильно не перенапрягаться.

«ГОТОВИТЬСЯ НАДО ЗАРАНЕЕ»  
Александр Улыбин из гимназии 

№ 44 дал нам интервью уже из по-
езда по пути в Москву, где планирует 
учиться на факультете прикладной 
математики и информатики в Москов-
ском государственном техническом 
университете имени Н. Э. Баумана 
или в Национальном исследователь-
ском университете «Высшая школа 
экономики». И у него есть все шансы 
стать студентом одного из них: ЕГЭ 
по информатике он сдал на 100 баллов, 
и почти такой же блестящий результат 
на экзамене по математике — 92 балла 
и по русскому языку — 98.

Юноша серьезно увлечен програм-
мированием и даже поучаствовал 
в разработке учебного пособия.

— Информатика — мой любимый 
предмет. Нравится все, что связано 
с компьютерами, с разработкой при-
ложений и программ. Пока у меня нет 
серьезных авторских работ, но я уча-
ствовал в работе команды, которая 
готовила учебную игру для начинаю-
щих программистов.

Александр рассказывает, что под-
готовиться к экзамену ему помогала 
учитель информатики в гимназии Ла-
риса Иннокентьевна Жаркая. Кроме 
того, на протяжении двух лет он поч-
ти каждый день решал экзаменацион-
ные задания. Отличник считает, что 
к экзамену по любому предмету надо 
начинать готовиться заранее, не от-
кладывая все на последний момент.

Свое будущее он видит так: «Я 
хочу стать хорошим специалистом 

в своей профессии, который может 
сделать что-то полезное. Возможно, 
буду создавать свой бизнес в сфере 
IT-технологий. А в свободное время 
планирую общаться с друзьями и за-
ниматься спортом».

БЫЛА УВЕРЕНА В РЕЗУЛЬТАТЕ
Выпускница школы № 3 Динара 

Алексеева стала стобалльницей по рус-
скому языку и отмечает, что не сомне-
валась в таком результате.

— Любовь к учебе мне привили ро-
дители, которые очень много занима-
лись со мной с раннего детства, читали 
много книг. Не могу сказать, что рус-
ский язык был любимым предметом 
в школе, но он давался мне легко. По-
сле того как написала тест, интуитивно 
чувствовала, что все сделала правиль-
но. Были сомнения в оценке за сочине-
ние, но в целом совсем не переживала 
за результат.

Динара вспоминает, что гораздо 
сложнее ей показался экзамен по ан-
глийскому языку, за который, кстати, 
она получила 96 баллов. Результат 
по обществознанию — 88 баллов, по ба-
зовой математике — оценка «отлично».

Девушка уже определилась с буду-
щей профессией — она станет препо-
давателем английского и китайского 
языков. А получать высшее образо-
вание хочет в институте филологии, 
иностранных языков и медиакомму-
никации Иркутского государственного 
университета.

— Давно поняла, что буду препо-
давателем. На днях школьного само-
управления убедилась, что у меня 
хорошо получается делиться своими 
знаниями и мне это нравится. Поэто-
му выбор был очевиден, — поясняет 
Динара.

Она поделилась и секретом успеш-
ной сдачи ЕГЭ.

— Для многих школьников ЕГЭ — 
огромный стресс. Но я бы советовала 
не сильно волноваться. На деле все 
не так страшно, как кажется. Напри-
мер, я получила сто баллов после са-
мостоятельной подготовки. Для этого 
сейчас есть все возможности — масса 
сайтов, где есть вся необходимая ин-
формация. Если приложить усилия 
и заниматься регулярно, то все полу-
чится и оценка будет достойная.

ГЛАВНОЕ – ЭТО СИСТЕМНОСТЬ 

Еще один эксклюзивный для Иркутска результат ЕГЭ 
этого года принадлежит выпускнику школы № 11 Юрию 
Аграфонову, которому удалось сдать на сто баллов 
историю.

— Интерес к истории появился в детстве, когда на-
чал читать журналы, где затрагивалась тема различных 
исторических событий. Как и любого мальчишку, меня 
увлекали битвы, сражения, и хотелось получить об этом 
больше информации: почувствовать атмосферу тех вре-
мен, изучить биографии выдающихся людей. Узнать все 
это помогает история, которой я увлекся. Большое вли-
яние на мой интерес к истории оказала учитель истории 
Анна Валерьевна Стаценко. Пожалуй, самый большой 
отклик у меня вызывает эпоха правления Ивана Гроз-
ного. Период далекий от нашего времени, но близкий, 
по-моему, к судьбе современной России.

Серьезное погружение в изучение предмета позволи-
ло Юрию получить высший балл практически без под-
готовки — он потратил около недели, чтобы повторить 
весь курс школьной истории. При этом на подготовку 
к экзамену по обществознанию ушло около двух лет, 
итог — 90 баллов, к ЕГЭ по русскому языку и математи-
ке готовился год — 94 и 80 баллов соответственно.

— Самым сложным был экзамен по математике, — 
отмечает Юрий. — Результатом я не особо доволен, 
но и не ставил этот предмет в приоритет. Конечно, 
у всех разный уровень знаний, но если вывести универ-
сальную формулу подготовки к ЕГЭ — это системность. 
Хаотичности быть не должно. Тогда и оценка будет 
высокой.

Высшее образование юноша планирует получать 
на архитектурном факультете ИРНИТУ. Собирается ра-
ботать архитектором, а для души заниматься дизайном.

«ЦЕНИТЕ КАЖДУЮ МИНУТУ 
ЖИЗНИ»  

Сто баллов за ЕГЭ по литературе полу-
чила выпускница гимназии № 2 Елизавета 
Толмачева.

— У меня пятерки по всем предметам. 
И это только мое решение учиться на от-
лично. Родители никогда не настаивали 
на этом. Но мне самой было очень интерес-
но учиться. И литература — один из моих 
любимых предметов. Особенно нравится 
классическая русская литература: краси-
вый, легкий, живой язык Ивана Тургенева, 
глубокие темы в произведениях Федора 
Достоевского.

Однако именно этот экзамен оказался для 
Елизаветы самым сложным. Девушка гово-
рит, что очень переживала за результат и ду-
мала, что набрала меньше 80 баллов.

— Из-за технических сбоев у меня не-
сколько дней не получалось зайти на сайт 
с результатами ЕГЭ. Свою оценку я узнала, 
когда пошла с подругой в кафе. Попросила 
ее посмотреть. Она открыла сайт, увидела 
мой результат, но еще сохраняла интригу 
— смотрела на меня и улыбалась. Когда она 
сказала, что по литературе мне поставили 
сто баллов, я чуть не запрыгала от радости.

Экзамены по другим предметам Елизаве-
та тоже сдала очень хорошо: русский язык 
— 94 балла, английский — 93, математика 
базового уровня — 21 (это считается пятер-
кой по этому предмету). Теперь девушка 
готовится к поступлению в один из вузов 
Санкт-Петербурга, где собирается освоить 
профессию дизайнера.

Школьникам, которым предстоит сдавать 
ЕГЭ через год, Елизавета советует ответ-
ственно готовиться к экзаменам, но не забы-
вать и про отдых.

— Конечно, выпускные экзамены — очень 
важный этап, но не надо посвящать под-
готовке к ним все время. Находите возмож-

ность общаться с друзьями, гулять, отды-
хать. Я удивилась, как быстро пролетел этот 
учебный год. И сделала вывод, что надо це-
нить каждую минуту жизни, стараться, что-
бы учеба и свободное время были в балансе.

ГДЕ ЕЩЕ СТОБАЛЛЬНИКИ?
Всего в этом году было 9 стобалльников 

по русскому языку: в школах № 1, 3, 19, 32, 
в гимназиях № 2 и 25, лицеях № 3 и ИГУ. 
Пять выпускников из гимназий № 1 и 2 
и школы № 4 получили высший балл на эк-
замене по литературе. Информатику на сто 
баллов сдали трое выпускников из лицеев 
№ 2 и 3. Также по одному стобалльнику есть 
по истории и английскому языку.

Выпускница школы № 14 Елизавета Воро-
бьева смогла самостоятельно так хорошо 
подготовиться к ЕГЭ, что единственная 
в городе стала стобалльницей по английско-
му языку. Сейчас в ее планах — получить 
высшее образование и заняться карьерой 
в сфере бизнес-информатики. А если будет 
свободное время, Лиза хочет играть в во-
лейбол и танцевать

Аттестат с отличием и сто баллов за ЕГЭ по истории 
есть у выпускника школы № 11 Юрия Аграфонова. 
Он говорит, что фундамент знаний нужно строить в 
начальной и средней школах, тогда в старших классах 
будет легче готовиться к экзаменам и зарабатывать 
высокие баллы. Юрий – победитель и призер област-
ных олимпиад по истории

Александр Улыбин с отличием 
окончил иркутскую гимназию 
№ 44, а на выпускных экзаменах 
получил высший балл по инфор-
матике. Получив аттестат с от-
личием, он сделал вывод, что 
своих детей не будет заставлять 
учиться на одни пятерки. Считает, 
что это не самое главное условие 
для того, чтобы стать успешным 
человеком в жизни

У выпускницы гимназии № 2 Елизаветы 
Толмачевой сто баллов по литературе и вы-
сокие баллы по остальным ЕГЭ. В будущем 
она собирается стать дизайнером: «Я пять 
лет училась в художественной школе. Когда 
выбирала вуз, остановилась на Санкт-
Петербурге, потому что меня завораживает 
его архитектура. Иркутск тоже очень лю-
блю, буду по нему скучать и стараться чаще 
приезжать»

Выпускница школы № 3 Динара 
Алексеева не сомневалась, что 
получит самый высокий балл за ЕГЭ 
по русскому языку. При этом к экза-
мену подготовилась самостоятель-
но с помощью профильных интер-
нет-ресурсов. Девушка считает, что 
такой результат можно получить, 
если регулярно заниматься

работки. К появлению главы города 
собрали уже четыре мешка.

– 120 иркутян от 14 до 35 лет все 
лето приводят в порядок зоны от-
дыха, ведут агитационную и просве-
тительскую работу, участвуют в озе-
ленении города, — отметил Руслан 
Николаевич. — И это важная часть 
нашей совместной работы, которая 
приобщает к экологической куль-
туре. Молодые иркутяне стараются, 
чтобы наш город стал чище, создают 
в нем комфорт и уют. Убежден, те, 
кто принимает в этом участие, всегда 
будут бережно относиться и к Иркут-
ску, и в принципе к природе.

Участники проекта #вместесМэ-
ром убедились, что график главы 
города расписан буквально по мину-
там. Так, во время переезда из одно-
го пункта программы дня в другой 
он прямо из машины ответил на во-
просы в прямом эфире губернатора 
Иркутской области Игоря Кобзева. 
Речь шла о состоянии и развитии до-
рожной сети в регионе. На связи на-
ходились министр транспорта и до-
рожного хозяйства Максим Лобанов, 
директор ОГКУ «Дирекция по стро-
ительству и эксплуатации автомо-
бильных дорог Иркутской области» 
Юлия Гордина, мэры территорий.

На вопрос Игоря Кобзева о сроках 
обновления автобусного парка Рус-
лан Болотов ответил, что в сентябре 
поступят 40 новых машин. Такое 
масштабное обновление произойдет 
впервые за 30 лет. Это будут низко-
польные вместительные автобусы, 
которые планируется поставить 
на отдаленные маршруты, например 
в Ленинский округ.

Следующим пунктом стала встреча 
с жителями предместья Радищево, 
где проводится восстановление ули-
цы Шевцова, и депутатом думы Ир-
кутска Юрием Кореневым. Как толь-
ко мэр вышел из машины, к нему 
обратилась местная жительница Еле-
на Бородай с вопросом — почему при 
ремонте дороги не делают новые тро-
туары? Тут же подрядчики — МУП 
«ИркутскАвтодор» показали проект 
реконструкции улицы, который 
включает не только асфальтирование 
дорожного полотна, но и тротуаров 
и парковки, что и будет сделано 
в этом сезоне. После этого жители 
посчитали инцидент исчерпанным.

Однако вопросы к подрядчикам 
возникли у Руслана Болотова — его 
удивило, почему прямо посередине 
тротуара красуется уличная водоко-
лонка. После обсуждения с замести-
телем мэра — председателем комите-
та городского обустройства Романом 
Орноевым было решено предусмо-

треть ее перенос, чтобы было удобно 
и пешеходам, и автомобилистам.

Жители также обратились к Рус-
лану Болотову с просьбой восста-
новить остановку общественного 
транспорта, которая была в районе 
магазина «Рассвет», но после рекон-
струкции улицы по предписанию 
ГИБДД ее убрали. Для многих это 
оказалось неудобно. Мэр дал пору-
чение обсудить вопрос с представи-
телями Госавтоинспекции, так как 
«реконструкция дороги нужна для 
того, чтобы сделать ее удобной жите-
лям, а не наоборот».

Затем Руслан Болотов в сопрово-
ждении депутата городской думы 
Юрия Коренева проверил, как идет 
благоустройство сквера в микро-
районе Топкинском. Сейчас там 
подготавливают основание для ре-
зинового покрытия, которое будет 
заливаться по специальной техно-
логии, все малые архитектурные 
формы закуплены, из городского 
бюджета на это затрачено семь мил-
лионов рублей. Закончить планиру-
ют к 1 сентября.

Последним пунктом програм-
мы значился новый детский сад 
в микрорайоне Лесном. Подрядчик 
полностью завершил его строитель-
ство. Садик произвел очень хорошее 
впечатление на всех побывавших 
там (подробнее об этом — на страни-
це 11).

Как признались участники проек-
та, день оказался для них очень на-
сыщенным. И каждый вынес из него 
что-то полезное для себя.

— Руслан Николаевич владеет 
ситуацией, достаточно полно знает 
и решает городские проблемы, заин-
тересованно и доброжелательно об-
щается с людьми, — сказала Тамара 
Невгус. — Он отмечает ответственное, 
грамотное отношение к делу одних 
подрядчиков, но и жестко требует 
у других исправить недоделки. Вид-
но, что он заинтересован в том, чтобы 
иркутяне жили в комфортном городе. 
Мне сегодня было очень интересно!

Поделился своими впечатлени-
ями о поездке по городу с мэром 
и Игорь Мерзляков:

— После участия в проекте я при-
шел к выводу, что мэр следит за все-
ми сферами жизнедеятельности 
Иркутска. Видно, что делается очень 
много. Мне было интересно увидеть 
технические аспекты деятельности 
мэра. Как принимаются управлен-
ческие решения, решаются хозяй-
ственные задачи, выстраиваются 
отношения с подчиненными. После 
знакомства с работой экологических 
отрядов пришла идея заняться раз-
дельным сбором мусора внутри сво-
его ТСЖ.

ДЕНЬ В РИТМЕ МЭРА 
Сегодня в «Иркутске» – очередная серия 

проекта #вместесМэром
Окончание. Начало на стр. 5

Руководитель подрядной орга-
низации, которая занимается 
установкой стелы «Иркутск 
— город трудовой доблести» 
на Байкальском кольце, Демьян 
Фарбитник объясняет участни-
кам проекта #вместесМэром 
нюансы своей работы. Будущая 
стела высотой 35 метров — тех-
нически сложное сооружение. 
За пределы места установки 
пришлось выносить инженер-
ные сети и делать очень проч-
ное основание — вбивать сваи 
на 13 метров вглубь и рыть 
3-метровый котлован. Но зато 
стоять будет прочно — на века!

Ольга Королева. Фото Дарьи Таракановой
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У каждого любителя «Москвичей» — своя 
история выбора именно этой марки. Есть она 
и у Никиты. «Москвич-2140» был первой маши-
ной его старшего брата Сергея, который заменил 
ему в детстве отца. У них разница в 11 лет, и брат 
остается для нашего героя другом и авторитетом 
во всем. Первым автомобилем, за руль которо-
го сел Никита, был как раз «Москвич» брата, 
на нем он и учился водить.
Когда Никите было 14, он увидел в ограде 

дома у знакомого «Москвич-412» без колес, ко-
торый ржавел там и зарастал травой. Парень за-
горелся идеей починить его и вернуть к жизни. 
Владелец пошел ему навстречу — отдал машину 
бесплатно. И Никита взялся за дело. Он под-
рабатывал в шиномонтажной мастерской у зна-
комого, мыл машины. Все полученные деньги 
плюс те, что давала мама на проезд и обеды, 
тратил на покупку запчастей. Как чинить и что 
делать, подсказывал старший брат, автослесарь 
по профессии, так что услуги сервисов не пона-
добились. А мотивация у Никиты была мощная 
— он хотел приехать на свой школьный выпуск-
ной на отреставрированном «Москвиче» и таким 
образом привлечь внимание понравившейся де-
вочки, ведь тогда ни у одного из его однокласс-
ников автомобиля еще не было.
Всего через полгода машина была восстанов-

лена, но на выпускной Никита на ней не поехал.
—  У меня тогда не было водительских прав, 

их же выдают только после совершеннолетия, — 
объясняет он. — Брат мне сказал: разве стоит так 
рисковать? Если остановят сотрудники ГИБДД, 
то следующие пять лет ты права точно получить 
не сможешь. А в плане построения отношений 
автомобиль не показатель, лучше просто пооб-
щаться, это гораздо важнее. Для меня это было 
серьезным аргументом. И девушка так ничего 
и не узнала.

Кстати, к выпускному Никита успел почи-
нить другую машину, а свой первый «Москвич» 
очень «выгодно» продал лучшему другу Роме — 
за 3 тысячи рублей, хотя на восстановление по-
тратил 15.
—  Я знал все плюсы и минусы своей машины, 

и минусов было достаточно, — говорит Никита. 
— Не хотел продавать ее постороннему человеку, 
который потом вспоминал бы меня недобрым 
словом при поломках. А Роме всегда готов был по-
мочь, тем более в восстановлении он тоже участво-
вал и хорошо знал все нюансы состояния машины.
Вторым автомобилем Никиты стал зеленый 

«Москвич-2140». Когда он его выбирал, смотрел 
на состояние кузова, потому что любые проблемы 
с двигателем и запчастями его не пугали — под 
руководством брата он научился восстанавливать 
буквально все.
—  У модели был модернизированный кузов, 

не такие фары, как у «Москвича-412», другая при-
борная панель, круглый спидометр, как у гоночно-
го автомобиля, — перечисляет Никита. — И новая 
машина была после капитального ремонта, с впол-
не приличным состоянием кузова, то есть с ней 
не нужно было возиться так долго, как с первой.
После этого через руки Никиты Семенова 

«Москвичи» стали проходить конвейером: «Ком-
би», 412, 2140, 2715. Он их покупал, восстанавли-
вал и продавал. Можно сказать, вышел на про-
фессиональный уровень, но при этом ему еще 
не было и 18. Появилась и новая мечта — купить 
иномарку, а для этого требовалась уже более се-
рьезная сумма, а не 15–20 тысяч рублей, которые 
уходили на очередной «Москвич».
Казалось, что с таким увлечением Никита вы-

берет профессию, связанную с машиностроени-
ем, но нет. После окончания девяти классов он 
поступил в Иркутский техникум индустрии пи-
тания и выучился на повара — хотел расширить 
свои компетенции и попробовать что-то другое, 
кроме автомобилей. По профессии потом, прав-
да, никогда не работал, зато теперь прекрасно 
готовит, что в жизни тоже пригодится.
В 17 лет Никита пошел учиться в автошколу. 

Права, правда, получил, как и положено, только 
когда ему исполнилось 18.
—  Я этого очень ждал, представлял, как выез-

жаю на своем «Москвиче» на центральную доро-
гу, чтобы люди увидели автомобиль, — вспоми-
нает он. — Даже свой день рождения не отмечал, 
ждал, когда же наконец получу права. Это случи-
лось через три дня после 18-летия.
Не обошлось и без печального опыта. Не-

сколько лет назад Никите удалось приобрести 
«Москвич-2140» красивого синего цвета практи-

чески в идеальном состоянии, но прослужил он 
ему недолго.
—  У машины был белый салон, я, когда его 

увидел, загорелся, подумал — тут даже восста-
навливать ничего не надо, только хранить как 
зеницу ока. Думал, она в нашей семье надолго, 
— рассказывает Никита. — Поехали с друзьями 
на шашлыки, и не обратил внимания, как слиш-
ком разогнался по гравийке. Когда понял, что 
надо притормаживать, не вписался в поворот, 
и нас перевернуло несколько раз. Это было очень 
серьезное ДТП. Нас было четверо, и хорошо, что 
все оказались пристегнуты ремнями безопас-
ности, никто не пострадал, и это, конечно, самое 
главное. Машина встала на правый бок, выбра-
лись из нее кто как мог. Удивительно, я был в бе-
лой футболке — она даже не испачкалась. А вот 
автомобиль серьезно пострадал — крыша за-
мялась, все боковые стекла выбило. Мы быстро 
поставили его на колеса, чтобы не произошло 
возгорания, я вытащил ключи зажигания, кле-
му скинул с аккумулятора. Думал, что придется 
вызывать эвакуатор, но на всякий случай попро-
бовал завести машину — и «Москвич» завелся 
и без проблем поехал. Тот есть все повреждения 
были только по кузову.
У Никиты был бежевый кузов от другого 

«Москвича-2140». Пришлось перенести все вну-
тренности автомобиля, попавшего в ДТП, в этот 
кузов, так что все закончилось относительно 
хорошо. Покрасили его в необычный цвет — что-
то среднее между голубым и синим. После этого 
случая Никита уже не гоняет, ему нравится бо-
лее спокойная и безопасная езда.
Ну а следующей машиной стала иномарка, так 

Никита исполнил свою мечту — купил Mercedes-
Benz Е класса 1998 года. Проездил на нем год 
и ушел в армию, в танковые войска. Выучился 
в Хабаровске на инструктора по вождению и бо-
евой подготовке, затем продолжил службу в Бла-
говещенске, где обучал курсантов водить танк 
и стрелять из него. И даже там наш герой про-
должил заниматься восстановлением техники, 
только уже военной.
—  Я туда очень вовремя попал: в болоте нашли 

старый Т-34, и я участвовал в его восстановлении. 
На День Победы танк проехал по главной улице 
Благовещенска, посмотреть на это приехали генера-
лы со всей России, меня показали на одном из фе-
деральных каналов. Мама увидела меня в новостях 
и очень гордилась. Мне даже дали медаль «За вос-
становление Т-34»! Ее вручил заместитель началь-
ника Дальневосточного высшего общевойскового 

ЭТО ИНТЕРЕСНО

Иркутянину Никите Семенову всего 
23 года, но через его в прямом смысле 
слова заботливые руки прошло уже 15 

моделей «Москвича». Все их он восстанавли-
вал из состояния разной степени «убитости» 
и ставил на ход. Благодаря своему увлечению 
Никита может починить в принципе любую 
машину — от полной переборки двигателя 
до приведения в порядок кузова и салона. 
Сейчас у него юбилейная, пятнадцатая по сче-
ту модель — ярко-желтый «Москвич-2140». 
Ну а самый первый автомобиль он восстано-
вил, когда ему было всего 14 лет.

ПЯТНАДЦАТЬ «МОСКВИЧЕЙ» 
ОДНОГО ИРКУТЯНИНА

Как способ привлечь внимание девушки превратился 
в главное увлечение жизни Никиты Семенова

Этот «Москвич-412» ир-
кутянин Никита Семенов 
купил два года назад 
у одного дедушки. «Он 
не мог им пользоваться 
по состоянию здоровья 
и все же не хотел рас-
ставаться, очень любил 
машину. Но в итоге 
передал в хорошие 
руки, потому что знает 
— я увлекаюсь маркой 
и на тот момент поменял 
их уже 14, — рассказал 
Никита. — У меня были 
модели 2140, 412, каблу-
чок 2715. Так что этот 
автомобиль юбилейный, 
пятнадцатый. В «Москви-
чах» — простой двига-
тель, комфортный салон. 
Машина для души, 
берегу ее для выставок 
и каких-то торжествен-
ных событий, а постоян-
но езжу на «Мерседесе»

А этот «Москвич-2140» Никите и его старшему 
брату Сергею (он на фото за работой) пришлось 
восстанавливать после ДТП. Самое главное, что в 
нем просто чудом после нескольких переворотов 
на скорости ни сам водитель, ни три его пассажи-
ра не получили ни царапины. После этого случая 
наш герой больше не гоняет

Продолжение на стр. 14
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В двухэтажном здании детского сада предус-
мотрено 11 групп. Здесь есть бассейн, отдельные 
помещения под медицинский пункт, пищеблок 
и прачечную, актовый и спортивный залы. Играть 
в подвижные игры в спортзале будет очень удобно, 
потому что пол — со специальным антискольз-
ящим покрытием. Есть в этом удивительном дет-
ском садике даже лифты, в том числе грузовой. 
Группы и классы просторные и светлые, оборудо-
ваны по современным стандартам.
Образовательный комплекс планируется от-

крыть для воспитанников 1 октября. Уже сейчас 
принято 80 процентов педагогического коллекти-
ва, и эта работа продолжается ежедневно. Кроме 
этого, на смежном участке предусмотрено стро-
ительство физкультурно-оздоровительного ком-
плекса, разработка проектно-сметной документа-
ции уже завершается.
Новый детский сад будет выделяться на фоне 

других дошкольных образовательных учреждений 
не только благодаря своему шикарному экстерьеру 
и интерьеру. Здесь планируют изменить сам под-
ход к учебной программе. Садик построили рядом 
со школой № 33 и два учреждения объединили 
в образовательный комплекс.
—  Это сделано для социальной адаптации детей, 

чтобы переход из детского сада в школу не стал 
«шоковым», барьерным, а прошел максимально 
мягко, — объяснил Руслан Болотов. — То есть они 
продолжат учиться в родных, привычных стенах, 
но уже в новом статусе — школьников. Это по-
может им быстрее привыкнуть к новым условиям 
и дать хороший результат в учебе, что в дальней-
шем повлияет, разумеется, на всю будущую жизнь.
Строительство началось в мае прошлого года 

и не обошлось без сложностей. Но несмотря на об-
стоятельства, объект сдан в срок и с прекрасным 
качеством.
—  Мы приступили к работе в конце мая 

2021 года, и с самого начала это было довольно 
сложным делом, — рассказал генеральный ди-
ректор подрядной организации «Энергострой» 

Валерий Пак. — Погода прошлым летом выдалась, 
скажем так, не для строительства, все время шел 
дождь, и работать мы могли только по пять дней 
в месяц. Но тем не менее с этими трудностями уда-
лось справиться.
Главная задача — возможность получить на-

чальное и общее образование в шаговой доступно-
сти в каждом микрорайоне Иркутска. Это поможет 
снизить транспортную нагрузку — не нужно будет 
отвозить ребенка в детский сад или школу в другой 
район.
—  Такой подход сделает жизнь иркутян комфор-

тнее и проще, ну а когда город развивается, люди 
хотят в нем жить и работать и не стремятся куда-то 
уехать, — говорит Руслан Николаевич. — Здание 
удалось построить всего за год, в сжатые сроки, 
подрядчик уделил внимание даже мелочам, кото-
рыми гордится, а мы гордимся им. Этот детский 
сад — нового уровня качества, и таких объектов 
в Иркутске должно быть больше.

Кроме комплекса в Лесном аналогичное совре-
менное дошкольное учреждение возводят в 6-м ми-
крорайоне Ново-Ленино. Детский сад на 220 мест 
планируют сдать к концу года, строительство идет 
ускоренными темпами. Работы там начали в но-
ябре 2021 года в рамках национального проекта 
«Демография». В двухэтажном здании площадью 
более пяти тысяч квадратных метров разместятся 
11 групп. Для воспитанников предусмотрены пла-
вательный бассейн, спортивный и актовый залы, 
большая физкультурная площадка.
Также в планах на ближайшие два года — стро-

ительство детских садов в Лисихе, микрорайоне 
Союз, в районе городка ИВАТУ, на улице Култук-
ской. А на улице 1-й Московской собираются по-
строить образовательный комплекс, объединяю-
щий детский сад и школу.

Ольга Королева
Фото Дарьи Таракановой

ТАКИЕ САДИКИ НАМ НУЖНЫ
В иркутском микрорайоне Лесном закончили строительство 

дошкольного образовательного учреждения на 220 мест

Смело можно сказать, что подобных детских 
садов в Иркутске единицы. Это понимаешь 
сразу, как только заходишь в помещение, 

можно сказать, что это воплощенная мечта 
всех педагогов и родителей, которые хотели бы 
создать максимально комфортные условия 
для детей. Главное ощущение — простор, 
на площадях здесь точно не экономили, как, 
впрочем, и на всем остальном. 21 июля мэр 
города Руслан Болотов побывал на этом объекте 
вместе с участниками проекта #вместесМэром 
Тамарой Невгун и Игорем Мерзляковым.

Вокруг детского сада, который решено назвать «Лесная поляна», провели дополнительное 
озеленение территории, установили малые архитектурные формы и игровые площадки с совре-
менным оборудованием, теневые беседки. Кроме того, до конца лета обустроят парковку на 35 
мест, приведут в порядок подъездные пути. На участке сделают пешеходный переход, дорожные 
знаки, ограждения, бордюры и нанесут разметку. Эти работы планируют завершить в августе

Руслану Болотову и участникам проекта #вместесМэром про-
демонстрировали особую гордость детского сада  — бассейн. 
В нем дети будут учиться плавать с самого раннего возраста, 
ведь это один из самых простых способов сделать ребенка зака-
ленным, здоровым и физически развитым. Помещение выложе-
но кафелем приятных цветов, есть душевые для детей

Безопасности детей 
в новом детском саду 
уделено максимальное 
внимание. В соответ-
ствии с требованиями 
пожарной и антитерро-
ристической безопас-
ности здание оснащено 
системой оповещения, 
тревожными кнопками 
и камерами видеона-
блюдения — их здесь 35! 
Все выведены на экраны 
компьютеров и позволя-
ют внимательно следить 
за тем, кто заходит и вы-
ходит из помещения, 
а в случае необходимо-
сти посмотреть запись

Яркие машинки, 
домики и даже 

космические ракеты, 
а также оборудование 

для развивающих 
игр установили 

на площадках для 
прогулок будущих 

воспитанников 
детского сада. 

Скучать здесь точно 
не придется! Что 

немаловажно: все 
оборудование — 

отечественного 
производства
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—  Мы заехали сюда в 1997 году. 
Я, брат и родители, — рассказывает 
иркутянка Ирина Андреева. — Это был 
новый красивый дом с интересной 
архитектурой и планировкой жилпло-
щади. В нашем подъезде пять этажей, 
а квартира напротив двухуровневая, 
над ней есть еще один этаж, соответ-
ственно крыша на этом уровне выше. 
Как я понимаю, в этом и есть наша 
проблема: потоки с двух крыш объеди-
няются и находят слабое место в кров-
ле. В итоге промокает сначала чердак, 
а следом стены и потолки в помеще-
ниях ниже — это подъезд и спальня 
родителей.
По словам Ирины, протечки слу-

чаются ежегодно, порой по несколько 
раз. Но было и исключение — самый 
большой «сухой период» длился чуть 
более двух лет.
—  Раньше этим занимались роди-

тели — иногда обращались в ЖЭК, 
а иногда просто подклеивали отстав-

шие обои, подкрашивали потолки, 
оконные проемы и жили дальше, 
до нового потопа, — вспоминает Ири-
на. — Потом обслуживающая компа-
ния сменилась — последние лет десять 
дом в ведении ООО «РегионСибирь».
Собственники думали: может, эти 

специалисты возьмутся и решат про-
блему, но надежды, к сожалению, 
не оправдались.
—  Когда начинаются затяжные 

дожди, мы мокнем. Когда резко тает 
снег на крышах, мы мокнем. К этому 
нельзя привыкнуть. Летом родите-
ли много времени проводят на даче 
и после каждого дождя звонят мне: 
«Ну как там?» Или я ухожу на работу 
в дождь и весь день нервничаю — что 
меня ждет дома, когда вернусь? — де-
лится Ирина.
В этом году первые «мокрые ново-

сти» пришли 7 марта, аккурат в пред-
праздничный день.

—  Накануне подрядчики чистили 
крышу. С нашей части снег убрали, 
а вот с соседнего блока, где двух-
уровневая квартира, почему-то нет. 
На улице резко потеплело, и у нас сно-
ва случился потоп, — говорит Ирина.
Если раньше вода просто стекала 

по стенам и с потолка на пол, то в этот 
раз сценарий локального наводнения 
изменился. Дело в том, что осенью 
2021 года в квартире сделали ремонт. 
Чтобы скрыть застарелые пятна под-
теков, установили натяжной потолок. 
Белое матовое полотно с точечными 
светильниками и скрытой гардиной 
и свежие обои радовали хозяев без-
упречным видом меньше полугода.
—  В этот раз вся вода собралась 

в натяжном потолке, растянув своей 
тяжестью огромный пузырь! — рас-
сказывает Ирина. — Мы слушали, как 
она тарабанит по покрытию, и ничего 
не могли сделать. Вечером пригла-
сили мастера, который занимался 
ремонтом. Он вытащил один из све-
тильников и через отверстие слил на-
копившуюся воду — набралось около 
двух тазов. А чтобы стекало остальное, 
сделал подвес, оттянувший полотно, 

и вода капала в ведро. А назавтра сно-
ва солнце — и снова начало топить! 
Вода потекла через все светильники 
в потолке, по стенам, по окну!
Ирина позвонила диспетчеру 

аварийной службы — никто не взял 
трубку. Позвонили сантехнику — тот 
отправил их к главному инженеру.
—  Он сообщил, что в отпуске и ни-

чем не может нам помочь, поскольку 
на дворе праздник и все отдыхают: 
«Ждите рабочий день», — вспоминает 
Ирина. — А мы вместо праздника ска-
чем с ведрами и тряпками, но нам ни-
кто даже не посочувствовал. Пожалуй, 
это и стало последней каплей, и мы 
написали обращения в жилнадзор 
и прокуратуру.
Жалоба не осталась без внимания. 

Обе инстанции затребовали у «Регион-
Сибири» информацию по принятым 
мерам — ответ переслали собственни-
кам 5 мая.
—  Там говорится, что снег якобы 

был убран полностью и подтверждает 
это акт выполненных работ. Также 
управляющая компания сообщила 
жилнадзору и прокуратуре, что они 
провели необходимый ремонт кров-

НАДОЕЛО МОКНУТЬ 
Как жители улицы Чудотворской живут с проблемной крышей 

и ищут понимания в управляющей компании

В редакцию «Иркутска» обратилась Ирина Андреева, жи-
тельница дома на улице Чудотворской, 4а. Она рассказала, 
что каждый год таяние снега или сильный дождь заканчи-

вается потопом в ее квартире на пятом этаже. Их дом замыслова-
той архитектуры был сдан в эксплуатацию в 1997 году, тогда же 
сюда заселилась семья Ирины, и тогда же произошла первая 
протечка. С тех пор, уже 25 лет, собственники борются за сухие 
потолки, но крыша над их квартирой иногда все же дает сбой.

Как рассказыва-
ют собственники 
квартиры на ули-
це Чудотворской, 
4а, по задумке 
архитектора, их 
дом должен на-
поминать о сне-
сенной в 1930-х 
годах Чудотвор-
ской церкви. Она 
стояла на месте 
соседнего здания. 
О ней напомина-
ют округло-гране-
ная часть фасада, 
как когда-то у хра-
ма, и две верхние 
башни-маковки. 
Говорят, архи-
тектор получил 
награду за свое 
творение. Только 
вот коммуналь-
щикам трудно 
справиться с про-
блемами нетипо-
вой застройки

Иркутянка Ирина Андреева, одна из собственников кварти-
ры на улице Чудотворской, 4а, возмущена тем, как разгова-
ривали с ней в управляющей компании: «Нас заливает по их 
вине, и нам же регулярно хамят. У всех бывают трудные дни, 
но когда разговаривают на повышенных тонах при каждом 
обращении — это странно. Хотелось бы, чтобы руководители 
ООО «РегионСибирь» обратили на это внимание»

Так сегодня выглядят стены и потолок 
в подъезде на Чудотворской, 4а, — желтые 
многолетние пятна, грязные подтеки. 
Проем окна в квартире отремонтировали 
в октябре 2021 года, но после двух потопов 
он опять не блещет новизной. Что творится 
с потолочной штукатуркой, хозяевам 
неизвестно — следы домашних наводнений 
скрывает натяжное полотно

Эти фотографии сделаны 8 марта: подвес, через который стекают остатки воды 
с натяжного потолка, и ведра, куда все и стекает. К слову, с того дня верхнее ос-
вещение в комнате не работает — хозяева не рискуют его подключать, опаса-
ясь замыкания. Приходится пользоваться настольными лампами. В натяжном 
потолке зияет дыра — светильник на место так и не вернулся: есть надежда, 
что это поможет просушить мокрую штукатурку на стенах и потолке. Собствен-
ники боятся, что от сырости под натяжным потолком заведется грибок
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ли и течь в данный момент отсутствует, что 
подтверждает другой акт. Смысл такой, что 
мы решили проблемы и нет повода для бес-
покойства. Нам дали смету, где перечислены 
материалы, их стоимость и так далее. Я пока-
зала ее сторонним строителям, и оказалось, 
что ремонт выполнен без соблюдения техно-
логии! И ближайший дождь это доказал, — 
вздыхает Ирина.
Она решила фиксировать все новые 

подтеки письменными обращениями 
в ООО «РегионСибирь»: небольшой дождь 
в ночь на 3 июня — подтеки в подъезде; 
дождь с 6 на 7 июня — увеличение мокрых 
пятен, новые подтеки в подъезде; дождь с 9 
на 10 июня — разрастание мокрых пятен, 
капель в подъезде; дождь с 10 на 11 июня — 
еще больше пятен в подъезде, скопление луж 
на полу и подоконнике, протечка в квартире. 
И к каждому — фото.
—  Я написала и другие письма в ком-

панию: просила привести в порядок ин-
формационный щит в подъезде — на нем 
устаревшие данные, жаловалась на хамское 
поведение сотрудницы. Когда та поняла, что 
это я обратилась в прокуратуру и жилнадзор, 
тон сменился на агрессивный. Она позволи-
ла себе повысить голос, а после нескольких 
язвительных фраз заявила: «Жалуйтесь кому 
хотите». Такое вот лицо компании, — недо-
умевает Ирина.
21 июня собственники наконец-то по-

лучили ответ от управляющей компании 
за подписью исполняющей обязанности ге-
нерального директора М. Худиловой (все до-
кументы имеются в распоряжении редакции. 
— Прим. ред.). В нем сказано, что протекаю-
щий участок крыши вновь обследован, место 
и причина протечки выявлены, произведен 
необходимый ремонт силами подрядной 
организации «ООО «Хорс». А в дальнейшем 
будет решен вопрос с текущим ремонтом по-
врежденных участков в подъезде — до конца 
лета обещают сделать.
Что касается корректировки данных на ин-

формационных щитах, то Ирине прислали 
карточку потребителя все с теми же устарев-
шими данными. По поводу некорректного 
поведения сотрудницы заверили, что с ней 
проведена беседа — рекомендовано прояв-
лять максимальную вежливость.
—  Что я могу сказать? Насколько каче-

ственным был новый ремонт, если он, конеч-
но, был, покажет дождливая погода августа, 
— резюмирует Ирина. — Казалось бы, речь 
идет об обычном ремонте кровли — услуге, 
за которую мы ежемесячно платим управ-
ляющей компании, но из-за чужой халат-
ности, лени или равнодушия вынуждены 
испытывать неудобства и терпеть хамство. 
К сожалению, суд не карает за работу спустя 
рукава — туда не пожалуешься. Поэтому мы 
обратились в газету. Может, теперь сотрудни-
ки компании смогут взглянуть на проблему 
нашими глазами?

ДОБАВИТЬ НЕЧЕГО 
За комментариями редак-

ция «Иркутска» обратилась 
в ООО «РегионСибирь». В компа-
нии уточнили, что все разъясне-
ния о сделанном ремонте даны 
собственнику жилья и больше 
им добавить нечего. На письмен-
ный запрос редакции от 1 июля 
2022 года ООО «РегионСибирь» 
также не ответило. К слову, кор-
респондент «Иркутска» имела 
возможность на себе ощутить 
манеру общения компании с по-
сетителями. Сотрудница была 
груба и несдержанна во время 
разговора — простые вопросы 
вызвали у нее шквал негативных 
эмоций. Так или иначе, крыша 
прямо сейчас проходит испыта-
ния на прочность, как показа-
ли прошедшие дожди, ремонт 
сделан добросовестно — пока 
и в подъезде, и в квартире Ири-
ны Андреевой сухо.

Ирина Покоева
Фото автора и из архива героев публикации

—  Среди ежедневных забот 
и привычных дел мы очень редко 
задумываемся над отношением 
к работе. А ведь все очень любим 
ее и, более того, даже не пред-
ставляем свою жизнь без родной 
школы, без детского сада, без 
учеников и воспитанников, — от-
метила на открытии выставки ди-
ректор Дома учителя Татьяна Ни-
колаевна Суворова. — Благодаря 
таким проектам у нас с вами есть 
возможность остановиться и по-
смотреть на рабочие будни со сто-
роны, увидеть глаза детей, их 
эмоции — радость, восторг, удив-
ление, почувствовать их интерес 
к окружающему миру, который 
они познают с нашей помощью.
Конечно, практически на всех 

представленных фотографиях 
главные герои — дети. Вот малы-
ши в детском саду № 123 вместе 
с воспитателем Ильсией Тахиров-

ной Ивановой пускают мыльные 
пузыри. Видно, как весело прохо-
дит их прогулка и какое хорошее 
настроение дарит всем это нехи-
трое занятие.
На другом снимке ребята по-

старше из детсада № 101, напро-
тив, очень сосредоточенно слуша-
ют историю, которую читает им 
воспитатель Вера Федоровна 
Романенко. Называется 
фото «Интересное ря-
дом». Глядя на реак-
цию детей, и правда 
хочется узнать 
— что же там та-
кое интересное 
в книге?
Еще один участ-

ник проекта — вос-
питатель детского 
сада № 82 Вера Алек-
сандровна Космакова. 
Во время учебы в пединститу-
те ИГУ, с 2015 года, она каждое 
лето работала вожатой в оздоро-
вительных лагерях. Проходя пе-
дагогическую практику, поняла, 
что ей очень нравится заниматься 
с малышами. Окончив вуз, реши-
ла пойти работать в детский сад 
— и не разочаровалась.
—  Я придумала сюжет во вре-

мя прогулки и попросила кол-
легу сделать снимок. Хотелось, 
чтобы он был ярким, красочным, 

веселым. По-моему, он таким 
и получился, — рассказала Вера 
Александровна.
Многие педагоги решили по-

ступить так же, как Вера Косма-
кова, и, чтобы самим оказаться 
в кадре с детьми, попросили 
помощи коллег. Фото, которое 
придумала педагог-психолог 

детского сада № 173 Ольга 
Васильевна Ключникова, 
называется «Защит-
ный зонтик». И ведь 
правда, взрослый 
человек, а особенно 
если он педагог-
психолог, для ре-
бенка настоящий 
защитный зонтик.
Но самым попу-

лярным сюжетом ста-
ло изображение зем-

ного шара, который дети 
вместе с педагогом держат 

в своих руках. И это не просто 
символ, это так и есть на самом 
деле. Насколько бережно завтра 
эти повзрослевшие дети будут от-
носиться к своей планете, Родине, 
к своему дому, во многом зависит 
от воспитателей и учителей, ко-
торые сегодня открывают для них 
огромный незнакомый мир.

Нина Александрова
Фото Натальи Федотовой

Перед участника-
ми проекта стояла 
непростая задача 

— найти или создать сю-
жет, который выразил бы 
любовь педагога к своей 
работе. И, судя по сним-
кам, фотографы прекрасно 
с ней справились. Авторы 
постарались с помощью 
одного фото показать суть 
своей профессии. Самым 
популярным сюжетом стало 
изображение земного шара, 
который дети держат в ру-
ках. Из множества фото-
графий, присланных орга-
низаторам, лучшие были 
отобраны для экспозиции 
на стендах в Доме учителя. 
Здесь представлены сним-
ки, созданные в двух номи-
нациях — «Мы вместе» и «Я 
люблю свою работу».

КОГДА В РУКАХ ЗЕМНОЙ ШАР
Педагоги Иркутска приняли участие во всероссийской акции 

#МыРаботаем и сделали фотографии для выставки в Доме учителя

Никогда не по-
вредит относиться 
к себе и своей рабо-
те с долей здорово-
го юмора. Именно 
так подошла к соз-
данию выставочно-
го снимка учитель 
начальных классов 
школы № 4 Юлия 
Константиновна 
Гончарова. Свою 
фотографию она на-
звала «А где-то там 
за горизонтом»

Цель выставки в Доме учителя — дать возмож-
ность педагогам посмотреть на свои рабочие 
будни со стороны, увидеть глаза детей, их 
эмоции — радость, восторг, удивление, почув-
ствовать их интерес к окружающему миру. Все 
это есть на фотографии Анастасии Сергеевны 
Михалевой, воспитателя детского сада № 114

На снимке Татьяны 
Николаевны Шелен-

говской, замести-
теля заведующего 

детского сада № 82, 
— изображение 

земного шара, ко-
торый дети вместе 

с педагогом держат 
в своих руках. И это 

не просто символ, 
так и есть на самом 

деле. Кстати, это 
стало самым по-

пулярным сюжетом 
на выставке

Фото, которое при-
думала и сделала 
педагог-психолог 
детского сада № 173 
Ольга Васильевна 
Ключникова, назы-
вается «Защитный 
зонтик». И на самом 
деле, как правило, 
взрослый человек, 
особенно психолог, 
для ребенка очень 
часто становится 
самым настоящим 
защитным зонтиком

Выставка 
фотографий 

в рамках 
всероссийской 

акции #МыРаботаем 
для педагогических 

работников Иркутска 
будет открыта 

в Доме учителя 
до 30 сентября.
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Впрочем, сейчас, когда все закончилось, стало даже 
немного скучно. Мои родственники тоже грустят, что 
теперь им нечем заняться по утрам. (Смеется.)
Людмила Паластрова поразила всех участников 

церемонии награждения еще одним своим призна-
нием. Она решила отдать свой приз на благотво-
рительность. Ей достался сертификат в тату-салон 
«Джокер», и Людмила нашла на него покупателя, 
а вырученные от продажи деньги она передаст 
в иркутский детский дом. Отметим, что это пер-
вый подобный случай за всю историю 
наших конкурсов.
Еще одна победительница — директор 

магазина «Удача» Надежда Кольцова. Она 
выиграла в нашей любимой номинации 
«Выбор редакции», голосование в которой 
проходит на другой платформе — в акка-
унте газеты «Иркутск» в социальной сети 
«ВКонтакте». За Надежду было отдано 394 
голоса.
—  Не ожидала, что стану одной из претен-

денток в этой номинации, было очень приятно, что со-
трудники редакции решили меня отметить, — говорит 
она. — Победа стала для меня большой неожиданно-
стью: сначала голосов было немного, но потом я при-
ятно удивилась тому, как они увеличились. За меня го-
лосовали мои родственники, друзья, коллеги из других 
магазинов. И они привлекали своих близких и друзей. 
Поскольку это мое первое участие в подобном конкурсе, 
мне было вдвойне приятно получить такую поддержку. 
Участие принесло много позитива в мою жизнь, и я не-
пременно оставляю заявку и в следующем году.
Действительно, конкурс «Самый красивый прода-

вец Иркутска — душа коллектива» теперь становится 
ежегодным. Мы снова организуем его ко Дню работ-
ника торговли в следующем году. А пока еще раз по-
здравляем всех победителей!
Кстати, до конца этого года наших читателей еще 

ждут конкурсы «Самая красивая невеста Иркут-
ска» и «Самый красивый папа». Следите за газетой 
и за нашими аккаунтами в социальных сетях, чтобы 
ничего не пропустить.

КТО ЕЩЕ В ПРИЗЕРАХ? 
 9 «Самый обаятельный продавец Иркутской области — 2022» — Галина Труфанова
 9 «Самый красивый продавец-консультант интернет-магазина Иркутска — 2022» — 
Юлия Гаврилова

 9 «Самый красивый продавец сети магазинов «Мир мебели» — 2022» — Алла Кузнецова
 9 «Самый красивый продавец сети фирменных магазинов «Белоречье» СХАО «Белоре-
ченское» — Надежда Жилкина

 9 «Самый красивый продавец сети супермаркетов «Слата» — Юлия Кузнецова
 9 «Самый красивый продавец сети магазина «Метр» — Виталий Ан
 9 «Самая красивая торговая сеть Сибири и Дальнего Востока — 2022» — ООО «Упакторг»
 9 «Самая красивая торговая сеть Иркутска — 2022» — сеть магазинов «Золотое Время»
 9 «Самый уютный магазин Иркутска — 2022» — торговая сеть «Традиции вкуса»
 9 Призовые места (с 4-го по 10-е) также достались Инне Диденко, Татьяне Поповой, Оль-
ге Мушниковой, Наталье Кокориной, Анастасии Глушневой, Наталье Анчук, Ксении 
Халтуриной.

Наталья Федотова. Фото автора

НАСТОЯЩИЕ ПРОФЕССИОНАЛЫ  
И ПРОСТО КРАСАВИЦЫ

Накануне Дня работника торговли редакция «Иркутска» 
наградила победителей интернет-конкурса  

«Самый красивый продавец Иркутска — 2022»

Окончание. Начало на стр. 4

Окончание. Начало на стр. 10

Наш традиционный 
подарок – портрет на 
холсте от мастерской 
«АРТКЛУБ» – мы пода-
рили победительнице 
в номинации «Выбор 
редакции» Надежде 
Кольцовой, директору 
универсама «Удача». Она 
рассказала, что в сети ра-
ботает с 2013 года: была 
кассиром, товароведом, 
оператором. Последние 
пять лет – в должности 
директора. Эта работа 
подразумевает посто-
янное развитие, повы-
шение квалификации, 
общение с покупателями 
и персоналом, и Надеж-
де это нравится

командного училища (именно там служил наш герой. 
— Прим. авт.) полковник Сергей Галушко.
После армии Никита работал экспедитором, 

а недавно устроился водителем в Иркутский го-
сударственный медицинский университет. Свой 
старый Mercedes-Benz сменил на кроссовер той же 
марки, но любовь к «Москвичам» не отпускает, 
и сейчас иркутянин владеет своей юбилейной, 
пятнадцатой моделью.
—  Этот «Москвич-2140» купил два года назад 

у одного дедушки, он уже не мог им пользоваться 
по состоянию здоровья. Я тогда уже соскучился 
по «Москвичам», по езде на механике, потому 
что автомат для меня слишком легко, — говорит 
с улыбкой Никита. — Этот автомобиль у меня для 
души, когда его увидел, сразу понял — это мое, 
как-то в сердце отозвался. Уже позже случайно 
встретил внука бывшего владельца, он подошел 
и попросил посмотреть машину, сказал, что рань-
ше ездил на ней. Потом выяснилось, что у них 
в гараже осталось много запчастей, и он мне их 
отдал. Такое тоже бывает! Так что у меня теперь 
полный набор комплектующих. Эту машину я бе-
регу для выставок и каких-то торжественных со-
бытий, а постоянно езжу на Mercedes.

НАРОДНЫЙ АВТОМОБИЛЬ
За 75 лет на заводе АЗЛК выпу-

стили более пяти миллионов «Мо-
сквичей», тысячи из них до сих пор 
в строю. История бренда началась 
с иностранца Opel Kadett. В первый 
серийный «Москвич» добавили две-
рей и наладили производство сразу 
после войны. Потом новые моде-
ли появлялись каждый год. «Мо-
сквич-412» и вовсе стал мировым 
хитом. Звезда гоночных сверхмара-
фонов, он не раз побеждал на ралли, 
был самым продаваемым советским 
автомобилем на экспорт. «Москви-
чи» собирали даже в Болгарии 
и Бельгии.

Ольга Королева
Фото автора и из архива Никиты Семенова

Во время службы в армии Никита Семенов уча-
ствовал в восстановлении легендарного танка 
Великой Отечественной войны Т-34 «Боевая 
подруга». Он принимал участие в боях в составе 
2-го гвардейского Тацинского танкового корпуса 
и закончил войну под Кенигсбергом. На стволе его 
— пять звезд, что говорит об успешном уничто-
жении пяти боевых единиц техники противника. 
Также есть знак «Гвардия», белая стрела и над-
пись «Боевая подруга». Танк доставили в Даль-
невосточное высшее общевойсковое командное 
училище, где с ним провели огромную работу. 
Много недостающих запчастей нашли и привезли 
из разных уголков страны выпускники училища. 
Часть запчастей восстановили по чертежам

Первым победителем в новой номинации «Самый 
красивый риелтор» стал Михаил Махуров (на фото 
справа). Выступая на церемонии, он сказал: «Хочу 
выразить огромную благодарность организато-
рам мероприятия и всем участникам. Желаю всем 
хорошего настроения, улыбайтесь чаще, делитесь 
добром!» Диплом Михаилу вручил бизнес-тренер 
«Сенчури 21» Дмитрий Столков

В этом году впервые выбрали и «Самого краси-
вого продавца Центрального рынка Иркутска», 
им стала Наталья Анчук. Диплом ей вручил 
Виталий Хохряков, исполняющий обязанности 
директора МУП «Центральный рынок». Он от-
метил, что Центральный рынок исторически 
является торговым сердцем нашего города и за-
мечательно, что теперь у него появилась соб-
ственная красавица. Виталий Хохряков говорит, 
что Наталью Анчук коллеги характеризуют как 
продавца, который всегда авторитетно и доступ-
но дает покупателям разъяснения. Финалистка 
на награждении поблагодарила коллег, родных 
и друзей, голосовавших за нее

ПЯТНАДЦАТЬ «МОСКВИЧЕЙ» 
ОДНОГО ИРКУТЯНИНА

Как способ привлечь внимание девушки 
превратился в главное увлечение жизни 

Никиты Семенова
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное 

из культурной жизни города  (с 29 июля по 5 августа)

МУЗЕИ
Музей города Иркутска

Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск 
археологический», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи»  
(по заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутск – город трудовой доблести» (6+);
Выставка одной картины «Встреча Цесаревича в 
Иркутске в 1891 году» Т. Г. Ларевой (6+);
«Первая на Ангаре» (6+);
«Иркутск промышленный». Макет драги «Варлаам 
Чикойский», автор изделия – Владислав Шпиро (6+);
«Памяти предков достойны». Галерея памяти с 
изображениями погибших в 2022 году при исполнении 
воинского долга на Украине, родом из Прибайкалья 
(6+);
«Семейный портрет» (6+).
Выставка, посвященная 100-летию пионерии (6+)
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
Выставка часов времен СССР из фонда Ангарского музея 
часов (6+)
«Цвет ангоба». Выставка работ декоративно-
прикладного искусства (Ю. Подгорбунской,  
Е. Майновской) (6+)
Выставка дипломных работ выпускников ИОХК имени 
И. Л. Копылова (6+)
«Под знаком розы ветров». Выставка памяти 
заслуженного путешественника России Алексея Ускова 
(6+)

 � 29 июля и 1–5 августа
Мастер-класс по изготовлению интерьерного ловца снов 
(по заявкам) (16+)
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов»  
(по заявкам) (16+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Занятия с мастерами народного 
творчества и ремесел (по изготовлению народной куклы, 
резьбе по дереву, ткачеству, гончарному делу, лепке)  
(по заявкам) (6+)
«Ажурное кружево». Выставка вязаных изделий (6+)
«ZA Победу» студии ИЗО и ДПИ «Радуга» ДРиФ с 
участием студентов и педагогов ОГБПОУ СО ИРТ, театра 
«Зеркало» ЦДТ «Октябрьский» (6+)
Начало в 14.00.
«Керамика на все времена». Выставка керамических 
изделий (6+)
«Резная сказка». Выставка деревянных изделий (6+)
«От хобби к мастерству». Отчетная выставка в 
мастерских ДРиФ (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX 
веков» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (по заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Кавказ в огне» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали  
в годы ВОВ (6+);
«В тылу врага» (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«Выставка, посвященная городам-героям» (марки, 
значки, конверты, спичечные этикетки, почтовые 
карточки и т. д.) (6+);
«В тылу врага» (6+).
«Играли мальчики в войну». Выставка детских игрушек 
(6+)
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян 
второй половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» 
(6+)
Выставки:
«Столовые принадлежности» (6+);
«Городская охота» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» 
(6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Волшебство старинной куклы» (0+);
«Бон вояж, или Счастливого пути» (0+);
«Летний отдых иркутян конца XIX – начала ХХ века»;
«Мужской портрет XIX – начала XX в.» (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. 204-884.

Арт-галерея «Диас» 
«Сказки на холсте». Персональная выставка Надежды 
Ряузовой (Красноярск) (0+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (9148) 991088,  
55-45-95.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 3 августа
КиноМост «МузееМания» (рассказ о музеях кино, 
викторина) для всех читателей в библиотеке № 4 имени 
Г. К. Сапронова (6+)
Начало в 13.00.
Адрес: ул. Советская, 186. Тел. 54-33-85.
«Я прочитал и вам советую». Путешествие по страницам 
новинок вместе с библиотекарем в библиотеке № 14 
«Синегорье» (12+) 
Начало в 12.00.
Адрес: б-р Рябикова, 36. Тел. 30-27-57.

 � 4 августа
«Зверитория». Зоорепортаж по книжной серии о 
животных в детской библиотеке № 31 «Алые паруса» 
(6+) 
Начало в 11.00.
Адрес: ул. Баумана, 199. Тел. 50-24-70.

 � С 4 августа
«Подари игрушку детям». Акция в библиотеке № 37 
«Планета книг» (0+) 
Начало в 11.00.
Адрес: мкр. Топкинский, 33. Тел. 33-80-25.

 � 5 августа
«Прибайкальский туесок». Викторина о растительном и 
животном мирах озера Байкал для детей в библиотеке 
№ 2 ИКЦ «Предместье» (6+) 
Начало в 13.00.
Адрес: ул. Баррикад, 135. Тел. 33-68-07.

ГАСТРОЛИ

В Иркутском цирке стартует 
заключительная программа  
«Великий Русский Цирк» (0+), 
перед закрытием здания цирка 
на реконструкцию

Иркутский филиал Росгосцирка приглашает на 
спектакль «Великий русский цирк». Красота 
номеров, сложность трюков, разнообразие жанров 
и гарантированный успех у зрителя. Программа 
гастролирует по всей России, оставляя в городах эмоции 
восторга и восхищения.
Российская государственная цирковая компания, 
представляя «Великий русский цирк», собрала на одном 
манеже лучшие аттракционы и номера. «Лучшая труппа 
джигитов», как однажды ее назвали американские 
газеты, под руководством Андрея Астафьева, называется 
«Кубанские казаки».
Начало 6 августа в 16.00, 7 августа в 12.00.
Адрес: ул. Пролетарская, 13. Тел.: 24-05-35,  
92-48-48.

ВРЕМЯ ДЕЛАТЬ 
ПРИВИВКИ

Жителям Иркутска предлагают 
вакцинироваться для профилактики 

коронавирусной инфекции

ВИркутске, как и в целом по области 
и по всей России, растет количество 
вновь выявленных случаев корона-

вирусной инфекции. «К сожалению, мы 
видим, что коронавирус никуда не делся. 
Появились новые штаммы — «Ниндзя», 
«Кентавр». По состоянию на вчерашний 
день (27 июля. — Прим. ред.), суточная 
заболеваемость COVID-19 в РФ впервые 
с апреля превысила девять тысяч случаев. 
Растет заболеваемость и в Иркутской обла-
сти. Все эти данные говорят о том, что нам 
надо быть готовыми к возможным новым 
вспышкам коронавируса», — сказал губер-
натор Игорь Кобзев на заседании оператив-
ного штаба по борьбе с COVID-19 в четверг, 
28 июля.

Особое внимание уделяется необходимости ре-
вакцинации и вакцинации от коронавирусной ин-
фекции. После того как сняли ограничительные 
меры, обращения в медучреждения по этому поводу 
резко уменьшились, однако прививка по-прежнему 
остается самой действенной мерой профилактики 
заболевания и его осложнений. Поставить вакцину 
можно в поликлиниках по месту жительства, ажио-
тажа и очередей в настоящее время нет.
—  Напомню, что ревакцинироваться от COVID 

можно первым компонентом «Спутника V» — он 
идентичен «Спутнику Лайт», — сказал Игорь 
Кобзев.
Члены оперативного штаба поддержали пред-

ложение руководителя Управления Роспотреб-
надзора по Иркутской области Дмитрия Савиных 
рекомендовать посетителям медучреждений вновь 
использовать защитные маски. Кроме того, санитар-
но-противоэпидемическая комиссия правительства 
Иркутской области рекомендует надевать маски 
в транспорте и общественных местах лицам старше-
го возраста, а также людям из групп риска тяжелого 
течения новой коронавирусной инфекции.
По словам и. о. министра здравоохранения Иркут-

ской области Алексея Шелехова, сейчас на стацио-
нарном лечении в регионе находятся 264 человека c 
коронавирусной инфекцией, у 52 — тяжелое течение 
болезни. На амбулаторном лечении от COVID-19 на-
ходятся 618 человек.

ГДЕ В ИРКУТСКЕ МОЖНО СДЕЛАТЬ 
ПРИВИВКУ ОТ COVID-19? 

 9 Иркутская городская клиническая боль-
ница № 3 (ул. Тимирязева): 28-09-94 или 
89247012319.

 9 Поликлиника № 9 (ул. Октябрьской Револю-
ции, 2, и Радищева, 5): 8 902 760-95-34,  
54-63-03.

 9 Поликлиника № 15 (ул. Напольная): 43-65-88.
 9 МСЧ № 2 (ул. Байкальская, 239, Байкальская, 
201, и Трудовая, 108в): 28-61-00, 28-61-02,  
8 983 410-24-29.

 9 Поликлиника № 1: 45-00-20 (ул. Волжская, 1) 
и 705-420, 27-10-20 (ул. Авиаторов, 13).

 9 Поликлиника больницы «РЖД-Медицина» 
(ул. Пушкина, 8а): 50-35-55.

 9 Иркутская областная больница (микрорай-
он Юбилейный, 100): запись через портал 
Госуслуг.

 9 Поликлиника № 11 (ул. Лермонтова, 89):  
41-19-66.

 9 Поликлиника № 4 (Первомайский): 43-68-53. 
 9 Поликлиника № 17 (Университетский):  
51-08-66.

 9 Поликлиника № 10 (бульвар Рябикова, 31): 
30-33-41, 48-49-57.

 9 Поликлиника № 6 (ул. Якоби, 34): 46-66-27.
 9 Поликлиника № 5 (ул. Челнокова): 38-78-84.
 9 В Ленинском районе – три прививочных пун-
кта: два – в микрорайоне Ново-Ленино  
(ул. Баумана, 214, тел. 488-048, и Академика 
Образцова, 27), один – в Иркутске II (поли-
клиника медсанчасти ИАПО на улице Новато-
ров, 5, тел. 484-931).

 9 Детям прививку можно поставить в детской 
поликлинике № 2 (проспект Маршала Жуко-
ва, 62): 43-88-71; в детской поликлинике № 1 
(ул. Трилиссера, 105): 43-82-61. 

 9 Подросткам прививки сделают в детской по-
ликлинике № 3 (ул. Карла Маркса, 9):  
200-380, в детской поликлинике № 6  
(ул. Академическая, 60): 261-231.

 9 Все желающие пройти вакцинацию от 
COVID-19 также могут записаться на прививку 
через единый портал Государственных услуг 
или портал пациента «Кврачу38».

Подготовила Майя Новикова
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ДЕНЕЖНОЕ
ДОВОЛЬСТВИЕ

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ
ВЫПЛАТЫ

СОЦИАЛЬНЫЕ
ГАРАНТИИ

СТРЕЛОК-ОТ 18 000 РУБ.
РЯДОВОЙ, ВЫСЛУГА ДО 2 ЛЕТ

КОМАНДИР ОТДЕЛЕНИЯ - ОТ 34 000 РУБ.
МЛАДШИЙ СЕРЖАНТ, 3 КЛАСС,
ВЫСЛУГА ОТ 2 ДО 5 ЛЕТ

КОМАНДИР ОТДЕЛЕНИЯ - ОТ 43 000 РУБ.
СЕРЖАНТ, 2 КЛАСС, ВЫСЛУГА ОТ 5 ДО 10 ЛЕТ

ЗАМ. КОМАНДИРА ВЗВОДА - ОТ 51 000 РУБ.
СТАРШИЙ СЕРЖАНТ, 1 КЛАСС, 
ВЫСЛУГА ОТ 10 ДО 15 ЛЕТ 

ПРЕМИЯ ЗА ДОБРОСОВЕСТНОЕ И ЭФФЕКТИВНОЕ
ИСПОЛНЕНИЕ ДОЛЖНОСТНЫХ ОБЯЗАННОСТЕЙ
ДО 3 ОКЛАДОВ В ГОД

ВЫСЛУГА ЛЕТ
ОТ 10% (ОТ 2 ДО 5 ЛЕТ)
ДО 40% (25 ЛЕТ И БОЛЕЕ)

ЗА ОСОБЫЕ УСЛОВИЯ
ОТ 10% ДО 100%

УРОВЕНЬ ФИЗИЧЕСКОЙ ПОДГОТОВКИ
ОТ 15% ДО 100%

ЕЖЕГОДНАЯ МАТЕРИАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ
1 МЕСЯЧНЫЙ ОКЛАД

ЖИЛЬЕ
БЛАГОУСТРОЕННЫЕ ОБЩЕЖИТИЯ, СЛУЖЕБНОЕ
ЖИЛЬЕ ИЛИ ДЕНЕЖНАЯ КОМПЕНСАЦИЯ ЗА ПОДНАЕМ.
ВОЗМОЖНОСТЬ ИПОТЕЧНОГО КРЕДИТОВАНИЯ

ОБРАЗОВАНИЕ
ПРЕИМУЩЕСТВЕННОЕ ПРАВО ПОСТУПЛЕНИЯ В ВУЗЫ,
БЕСПЛАТНОЕ ОБУЧЕНИЕ НА ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫХ КУР-
САХ, ДИСТАНЦИОННОЕ, ЗАОЧНОЕ ОБУЧЕНИЕ И ТД.

БЕСПЛАТНЫЙ ПРОЕЗД
К НОВОМУ МЕСТУ СЛУЖБЫ, В КОМАНДИРОВКУ, К МЕСТУ
ПРОВЕДЕНИЯ ОТПУСКА (ДЛЯ ОТДЕЛЬНЫХ РЕГИОНОВ)

МЕДИЦИНА
БЕСПЛАТНОЕ МЕДИЦИНСКОЕ И РЕАБИТЛИТАЦИОННОЕ
ОБЕСПЕЧЕНИЕ. ВОЗМОЖНОСТЬ МЕДИЦИНСКОГО ОБЕСПЕ-
ЧЕНИЯ ЧЛЕНОВ СЕМЬИ.

СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ И ЗДОРОВЬЯ
СТРАХОВЫЕ ВЫПЛАТЫ ДО 3 МЛН. РУБ.

г. Иркутск, ул. Карла Маркса, 34 тел. (3952) 20-04-46

ОБЪЯВЛЕНИЯ

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

УСЛУГИ
Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, 

земля. Вывоз мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76.

Автономное отопление. Теплый водяной 
пол, радиаторы. Разводка канализации, 

водоснабжения. Т. 8-902-17-18-366.

КУПЛЮ
Куплю дорого старинные буддийские 

фигуры, тханки, иконы от 50 т. руб.  
Т. 8 (920) 075-40-40.


